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Plenumvergadering Séance plénière 
 

van 

 

WOENSDAG 30 APRIL 2025 

 
Namiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

MERCREDI 30 AVRIL 2025 

 
Après-midi 

 
______ 

 
 
 
De vergadering wordt geopend om 14.15 uur en 
voorgezeten door de heer Peter De Roover, 
voorzitter. 
 

La séance est ouverte à 14 h 15 par M. Peter 
De Roover, président. 
 

Aanwezig bij de opening van de vergadering zijn de 
ministers van de federale regering: de heren Bart De 
Wever en David Clarinval. 
 

Ministres du gouvernement fédéral présents lors de 
l'ouverture de la séance: MM. Bart De Wever et 
David Clarinval. 
 

01 Gewijzigde agenda – Conferentie van 

voorzitters 
 

01 Ordre du jour modifié – Conférence des 

présidents 
 

De voorzitter: Overeenkomstig het advies van de 
Conferentie van voorzitters van 29 april 2025 heeft u 
een gewijzigde agenda voor de vergadering van 
vandaag ontvangen. 
 

Le président: Conformément à l’avis de la 
Conférence des présidents du 29 avril 2025, vous 
avez reçu un ordre du jour modifié pour la séance 
d'aujourd'hui. 
 

Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
 

Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
 

Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
 

En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
 

Geheime stemming 

 

Scrutin secret 

 

02 Centrale Toezichtsraad voor het 

Gevangeniswezen – Benoeming van 
plaatsvervangende leden 

 

02 Conseil central de surveillance pénitentiaire – 

Nomination de membres suppléants 
 

Aan de orde is de geheime stemming met het oog 
op de benoeming van plaatsvervangende leden van 
de Centrale Toezichtsraad voor het 
Gevangeniswezen (CTRG). 
 

L'ordre du jour appelle le scrutin secret en vue de la 
nomination de membres suppléants du Conseil 
central de surveillance pénitentiaire (CCSP). 
 

Tijdens de Conferentie van voorzitters van 23 april 
2025 werd een modellijst per taalgroep meegedeeld. 
 

Au cours de la Conférence des présidents du 23 avril 
2025, une liste modèle par groupe linguistique a été 
proposée. 
 

De leden die het eens zijn met de modellijst dienen 
een kruisje in het stemvakje boven de modellijst te 
plaatsen. 
 

Les membres qui se rallient à la liste modèle sont 
priés de tracer une croix dans la case de tête de la 
liste modèle. 
 

Zij die daarentegen de modellijst niet wensen goed 
te keuren, kunnen een kruisje in het vakje tegenover 
de naam van vijf Nederlandstalige 
plaatsvervangende leden en drie Franstalige 

Les membres qui n'approuvent pas la liste modèle 
peuvent tracer une croix dans la case figurant en 
regard du nom de cinq membres suppléants 
néerlandophones et trois membres suppléants 
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plaatsvervangende leden plaatsen. 
 

francophones. 
 

De stembiljetten zullen worden uitgedeeld in zaal 3 
waar u uw stem kunt uitbrengen vanaf nu tot 
16.30 uur. 
 

Les bulletins de vote seront distribués en salle 3, où 
vous pouvez émettre votre vote à partir de 
maintenant jusqu'à 16 h 30. 
 

Zodra de geheime stemming gesloten is, stel ik u 
voor dat de stembiljetten van de geheime stemming 
geteld worden in zaal 3, in aanwezigheid van de 
stemopnemers. 
 

Dès que le scrutin secret est clos, je vous propose 
de procéder au dépouillement du scrutin secret dans 
la salle 3, en présence des scrutateurs. 
 

Ik stel u voor om voor de stemopneming de jongste 
twee leden aan te wijzen. 
 

Je vous propose de désigner les deux membres les 
plus jeunes pour dépouiller les scrutins. 
 

Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 

Mondelinge vragen 

 

Questions orales 

 

03 Samengevoegde vragen van 

- Alexia Bertrand aan Bart De Wever (eerste 
minister) over "De eerste begroting van de 
arizonaregering" (56000655P) 
- Axel Ronse aan Bart De Wever (eerste minister) 
over "De ratingbureaus en de financiële situatie 
van ons land" (56000662P) 
- François De Smet aan Bart De Wever (eerste 
minister) over "De ontsporing van het 
begrotingstraject voor 2025" (56000667P) 
- Wouter Vermeersch aan Bart De Wever (eerste 
minister) over "De begroting van de regering-
De Wever, de rating van S&P en de kritiek van 
econoom Gert Peersman" (56000668P) 
 

03 Questions jointes de 

- Alexia Bertrand à Bart De Wever (premier 
ministre) sur "Le premier budget de l'Arizona" 
(56000655P) 
- Axel Ronse à Bart De Wever (premier ministre) 
sur "Les agences de notation et la situation 
financière de notre pays" (56000662P) 
- François De Smet à Bart De Wever (premier 
ministre) sur "Le dérapage de la trajectoire 
budgétaire pour 2025" (56000667P) 
- Wouter Vermeersch à Bart De Wever (premier 
ministre) sur "Le budget du gouvernement 
De Wever, la note de S&P et les critiques de 
l'économiste Gert Peersman" (56000668P) 
 

03.01  Alexia Bertrand (Open Vld): Mijnheer de 

eerste minister, ik apprecieer uw aanwezigheid. Het 
getuigt van moed dat u op mijn vragen komt 
antwoorden. De minister van Begroting is liever in 
Spanje op een congres van de Europese Volkspartij. 
Hij vertoont na amper 12 weken al vluchtgedrag.  
 
 
Ik weet al wat u zult antwoorden op mijn vragen: u 
zult antwoorden dat de begrotingssituatie de schuld 
is van Vivaldi en mezelf.  
 
 
Wat zijn de feiten? Onder Vivaldi was in 2024 het 
federaal tekort 2,8 %. Uw begroting van 2025 toont 
een tekort van 4 % en voor alle entiteiten samen is 
het tekort zelfs meer dan 5 %. U hebt in het 
paasakkoord geen enkele financieringsbron 
gevonden en u geeft een ongedekte blanco cheque 
aan Defensie. 
 
Wanneer brengt u de begroting op orde? 
 

03.01  Alexia Bertrand (Open Vld): Monsieur le 

premier ministre, je salue votre présence. Vous 
faites preuve de courage en venant répondre à mes 
questions. Le ministre du Budget préfère, quant à lui, 
participer au congrès du Parti populaire européen en 
Espagne. Douze semaines à peine après son entrée 
en fonction, il fuit déjà devant ses responsabilités.  
 
Je connais déjà la teneur de vos réponses à mes 
questions: vous rejetterez la faute de la situation 
budgétaire actuelle sur la coalition Vivaldi et vous me 
considérerez responsable.  
 
Quels sont les faits? Sous le gouvernement Vivaldi, 
le déficit fédéral s'élevait en 2024 à 2,8 %. Votre 
budget 2025 affiche un déficit de 4 % et il atteint 
même, toutes entités confondues, plus de 5 %. Vous 
n'avez trouvé aucune source de financement dans le 
cadre de l'accord de Pâques et vous donnez un 
chèque sans provision à la Défense. 
 
Quand mettrez-vous de l'ordre dans le budget? 
 

03.02  Axel Ronse (N-VA): België verbreekt 03.02  Axel Ronse (N-VA): La Belgique détient 
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vandaag het wereldrecord belastingen heffen op 
mensen die werken. Op 100 euro betalen ze 52 euro 
belastingen. Dat melden De Standaard en De Tijd. 
Mevrouw Bertrand, dat wereldrecord is de 
verdienste van u en uw partij en ondanks de gulzige 
overheid is alles ondergefinancierd. Bij een 
voortzetting van uw beleid gaan we naar een tekort 
van 43 miljard euro. Het ratingbureau Standard & 
Poor's heeft evenwel een lichtpunt gezien: Arizona, 
een regering die ongeziene maatregelen treft. Als 
die worden uitgevoerd, zal het perspectief positief 
zijn. 
 
Mijnheer de eerste minister, zult u koers houden? 
 

actuellement le record mondial de taxation des 
personnes qui travaillent. De Standaard et De Tijd 
rapportent que sur 100 euros, ils paient 52 euros 
d'impôts. Madame Bertrand, c'est à vous et à votre 
parti que l'on doit ce record mondial, et malgré la 
voracité du gouvernement, tout est sous-financé. Si 
votre politique se poursuit, nous atteindrons un 
déficit de 43 milliards d'euros. L'agence de notation 
Standard & Poor's entrevoit cependant un espoir: 
l'Arizona, un gouvernement qui prend des mesures 
sans précédent. Si celles-ci sont mises en œuvre, 
les perspectives seront positives. 
 
Monsieur le Premier ministre, allez-vous maintenir le 
cap? 
 

03.03  François De Smet (DéFI): Al drie maanden 

lang brengt de meerderheid geen enkele hervorming 
in stemming, behalve dan de verhoging van het 
aantal uren studentenarbeid. Een ratingbureau 
verlaagde echter de Belgische vooruitzichten van 
stabiel naar negatief. Die kredietbeoordelaar had 
wellicht opgemerkt dat uw ontwerpbegroting 2025 
een tekort van 25,5 miljard euro – 4 % van het bbp – 
vertoont en dat de vooruitzichten voor 2029 nog 
somberder ogen. Dat stemt helemaal niet overeen 
met wat u beloofd had.  
 
U hebt vanzelfsprekend een rampzalige toestand 
geërfd en wordt geconfronteerd met een belabberde 
internationale context. U bent echter wel 
verantwoordelijk voor de acht maanden die de 
regeringsvorming in beslag genomen heeft en 
waardoor de verhoopte impact van uw hervormingen 
even lang op zich zal laten wachten.  
 
Voorts zijn er de terugverdieneffecten ten belope van 
8 miljard euro waar de arizonaregering tegen 2029 
op rekent. Geen enkele economist die zichzelf 
ernstig neemt, gelooft daarin, aangezien er een kloof 
van 400.000 banen gaapt tussen uw prognoses en 
de realiteit.  
 
Waarom probeert u een begrotingstraject aan de 
man te brengen dat op drijfzand berust? Waar voert 
u dit land heen? Werd er een begrotingskoers 
uitgezet?  
 

03.03  François De Smet (DéFI): Depuis trois mois, 

la majorité n'a apporté aucune réforme à voter, à part 
l'extension des heures de travail étudiant. Mais une 
agence de notation a abaissé la perspective belge 
de stable à négative. Elle a sans doute vu les 
25,5 milliards d'euros de déficit du projet de budget 
2025 – 4 % du PIB – et un horizon 2029 pire encore. 
Ce n'est pas du tout ce que vous aviez promis. 
 
 
 
 
Vous avez, certes, hérité d'une situation 
catastrophique et d'un contexte international 
dégradé. Mais vous êtes responsable des huit mois 
mis à former un gouvernement, retardant d'autant 
les effets attendus. 
 
 
 
Et puis, il y a les huit milliards d'euros d'effets retour 
de l'Arizona pour 2029. Aucun économiste sérieux 
n'y croit car il y a un différentiel de 400 000 emplois 
entre vos projections et la réalité. 
 
 
 
Pourquoi nous vendre une trajectoire budgétaire si 
instable? Où emmenez-vous ce pays? Y a-t-il un cap 
budgétaire?  
 

03.04  Wouter Vermeersch (VB): De analyses over 

uw regering zijn vernietigend. U beloofde om het 
tekort onder controle te brengen, orde op zaken te 
stellen en het rotten te stoppen, maar het tekort loopt 
nog verder op. U geeft massaal extra geld uit, maar 
structurele financiering ontbreekt. Er is geen 
strategisch plan, wel improvisatie. Straks zal de 
sociale factuur worden gepresenteerd om de gaten 
in de begroting te dichten.  
 

03.04  Wouter Vermeersch (VB): Les analyses 

éreintent votre gouvernement. Vous aviez promis de 
maîtriser le déficit, de mettre de l'ordre dans le 
budget et de faire cesser le pourrissement, mais le 
déficit ne cesse d'augmenter. Vous dépensez des 
montants supplémentaires faramineux, mais le 
financement structurel fait défaut. Vous n’avez pas 
de plan stratégique, vous improvisez. La facture 
sociale sera présentée prochainement pour combler 
le déficit budgétaire. 
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Waar zijn de moedige keuzes en het grote plan? 
 

 
Où sont les choix courageux et le grand projet? 
 

03.05 Eerste minister Bart De Wever (Frans): Dit is 

geen nieuw, maar een structureel probleem, dat we 
bovendien van de vorige regering geërfd hebben. In 
2025 zal het begrotingstekort van entiteit 1 
25,5 miljard euro bedragen en dat zal bij ongewijzigd 
beleid verder oplopen tot 45 miljard euro – 6 % van 
het bbp – in 2029. 
 
Volgens het IMF is er in geen enkel ander westers 
land zo'n structurele verslechtering van de 
begrotingssituatie. 
 

03.05  Bart De Wever, premier ministre (en 

français): Le problème n'est pas neuf mais structurel 
et nous l'héritons du gouvernement précédent. En 
2025, le déficit de l'entité 1 atteindra 25,5 milliards 
d'euros, et, à politique inchangée, 45 milliards – 6 % 
du PIB – en 2029. 
 
 
Pour le FMI, aucun autre pays occidental n'a une 
telle détérioration structurelle du budget. 
 

(Nederlands) Dat is dus het startpunt waarmee wij 
aan de slag moeten gaan. Die erfenis is zo rampzalig 
dat de kredietwaardigheid van ons land 
onvermijdelijk is aangetast. Ironisch genoeg, 
mevrouw Bertrand, draagt wat betreft entiteit 2 
vooral de Brusselse regio – waar uw partij al 
jarenlang verantwoordelijk is voor de begroting – bij 
tot die verslechtering.  
 
We kunnen het beleid dus niet ongewijzigd laten en 
nemen maatregelen om de explosie van het 
begrotingstekort te stoppen. Gezien onze 
internationale verplichtingen inzake defensie – die 
we eigenlijk allang hadden moeten nakomen – en 
wat we beogen inzake binnenlandse veiligheid, 
wordt dit geen evidente oefening. 
 
Professor Peersman zegt dat de opbrengst per extra 
gecreëerde job mogelijk wordt overschat. Wij zullen 
de terugverdieneffecten inderdaad nauw moeten 
monitoren en eventuele overschattingen dichtrijden. 
Overigens ging de vorige regering uit van nog meer 
opbrengsten per extra job. Professor Peersman stelt 
trouwens ook extra belastingen voor om de 
begrotingsput te dichten, iets waar ik het niet mee 
eens ben, want het overheidsbeslag heeft al een 
recordhoogte bereikt. Integendeel, Arizona wil dat 
verminderen.  
 
 
 
Wat onze kredietwaardigheid betreft, stelt het 
rapport van Standard & Poor's dat het akkoord over 
de begroting van 2025 politieke duidelijkheid brengt 
en meer budgettaire voorzichtigheid vertolkt. Dat is 
positief, want tijdens de vorige regering hebben we 
dergelijke zaken nooit gehoord. Wel wordt 
gewaarschuwd voor obstakels als sociaal protest 
tegen de verlaging van de uitgaven, wat de sanering 
zou kunnen bemoeilijken. Ik hoop dus dat degenen 
die protesteren, goed hebben geluisterd naar de 
oppositie, voor wie het eigenlijk allemaal niets 
voorstelt. 

(En néerlandais) Tel est donc le point de départ avec 
lequel nous devons composer. Cet héritage est si 
désastreux que la solvabilité de notre pays est 
inévitablement altérée. Ironiquement, 
Mme Bertrand, c'est principalement la région 
bruxelloise – où votre parti est responsable du 
budget depuis des années – qui contribue à cette 
détérioration s'agissant de l'entité 2. 
 
Nous ne pouvons donc pas laisser la politique 
inchangée et prenons des mesures afin de mettre fin 
à l'explosion du déficit budgétaire. Compte tenu de 
nos obligations internationales en matière de 
défense – que nous aurions en fait dû remplir depuis 
longtemps – et de nos objectifs en matière de 
sécurité intérieure, ce ne sera pas un exercice aisé. 
 
Le Pr Peersman indique que le rendement par 
emploi supplémentaire créé est peut-être surestimé. 
Nous devons effectivement surveiller de près les 
effets retour et compenser les éventuelles 
surestimations. Par ailleurs, le précédent 
gouvernement se fondait sur un rendement encore 
plus élevé par emploi supplémentaire. Le 
Pr Peersman suggère d'ailleurs également des 
impôts supplémentaires pour combler le trou 
budgétaire, un point de vue que je ne partage pas, 
sachant que les prélèvements publics atteignent 
déjà des niveaux records. L'Arizona souhaite au 
contraire les réduire. 
 
S'agissant de notre solvabilité, le rapport de 
Standard & Poor's indique que l'accord relatif au 
budget de 2025 apporte la clarté politique et reflète 
une plus grande prudence budgétaire. Ce qui est 
positif, car sous le précédent gouvernement, nous 
n'avons jamais entendu de tels commentaires. 
L'agence de notation met cependant en garde contre 
les obstacles tels que la protestation sociale contre 
la réduction des dépenses, ce qui pourrait 
compliquer l'assainissement. J'espère dès lors que 
celles et ceux qui protestent ont bien écouté 
l'opposition, pour qui tout cela n'a finalement pas 
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 beaucoup d'importance. 
 

Ik tracht de internationale markten gerust te stellen. 
De regering moet de maatregelen uit het 
regeerakkoord resoluut uitvoeren om het tij te keren, 
het saldo te stabiliseren en de begroting op lange 
termijn structureel gezond te maken. Er is geen 
alternatief als we de welvaart van onze burgers 
willen veiligstellen.  
 

J'essaie de calmer les marchés internationaux. Le 
gouvernement doit résolument mettre en œuvre les 
mesures prévues dans l'accord de gouvernement 
pour renverser la vapeur, stabiliser le solde et 
assainir structurellement le budget à long terme. Il 
n'y a pas d'autre solution si nous voulons garantir la 
prospérité de nos citoyens. 
 

03.06  Alexia Bertrand (Open Vld): De begroting 

zou dé prioriteit zijn van deze regering, maar nu blijkt 
dat de sanering veel trager zal verlopen. Standard & 
Poor's heeft zelfs een negatief vooruitzicht gegeven 
terwijl ze nog niet wisten van een extra tekort van 
8,5 miljard euro! De lasten op arbeid zullen nog 
stijgen in 2025, uw meerwaardebelasting rammelt 
langs alle kanten en volgens de Inspectie van 
Financiën zult u die extra opbrengsten zelfs niet 
realiseren!  
 

03.06  Alexia Bertrand (Open Vld): Le budget est 

semble-t-il la priorité absolue du gouvernement 
actuel, mais il apparaît à présent que 
l'assainissement sera beaucoup plus lent. Standard 
& Poor's a même émis des prévisions négatives, 
alors même que l'agence n'avait pas encore 
connaissance d'un déficit supplémentaire de 
8,5 milliards d'euros! Les charges sur le travail vont 
encore augmenter en 2025, votre taxe sur les plus-
values ne tient pas la route et selon l'Inspection des 
finances, vous n'obtiendrez même pas ces recettes 
supplémentaires! 
 

03.07  Axel Ronse (N-VA): Mevrouw Bertrand, ik 

heb hier nog nooit iemand zichzelf zo hard horen 
bekritiseren als u, want als we niets doen en het 
plan-Bertrand-Van Quickenborne blijven volgen, 
stevenen we af op de afgrond. Voor ons moet de 
overheid minder afromen van arbeid. Wie werkt, 
moet netto meer verdienen. Ook willen wij mensen 
die kunnen werken, aan het werk zetten door de 
werkloosheidsuitkering te beperken in de tijd en de 
gelijkgestelde periodes voor pensioen te hervormen. 
Werken zal lonen, dat is de inzet van onze 
ongeziene en onstuitbare hervormingstrein.  
 

03.07  Axel Ronse (N-VA): Madame Bertrand, je 

n'ai jamais entendu quiconque s’autocritiquer aussi 
sévèrement dans cet hémicycle que vous, car si 
nous ne faisons rien et que nous continuons de 
suivre le plan Bertrand-Van Quickenborne, nous 
irons droit dans le mur. Pour nous, l'État doit 
diminuer ses prélèvements sur le travail. Les 
revenus nets des personnes qui travaillent doivent 
augmenter. Nous voulons également mettre au 
travail les personnes capables de travailler, en 
limitant les allocations de chômage dans le temps et 
en réformant les périodes assimilées pour la 
pension. Le travail sera récompensé, tel est l'enjeu 
de notre train de réformes inédit et que rien 
n’arrêtera. 
 

03.08  François De Smet (DéFI): Duizenden 

burgers zijn ongerust en zouden zich meer 
aangesproken voelen mocht u het aanpakken als 
Churchill: erop wijzen dat het moeilijke tijden zijn en 
we in actie moeten schieten. Het protest in de straat 
ontmoedigen, zoals u nu doet, is echter niet de 
goede manier om de bevolking mee te krijgen. 
 

03.08  François De Smet (DéFI): Des milliers de 

citoyens sont inquiets et seraient sensibles à une 
approche plus churchillienne de votre part, qui 
mettrait en avant le fait que les temps sont durs et 
qu'il faut se mobiliser. Par contre, décourager les 
protestations dans la rue, comme vous le faites, n'est 
pas la bonne approche pour obtenir l'assentiment de 
la population. 
 

03.09  Wouter Vermeersch (VB): Aan de 

vooravond van 1 mei wil het Vlaams Belang 
opkomen voor de hardwerkende Vlaming, die al de 
hoogste belastingen betaalt en langer werkt dan de 
gemiddelde Europeaan en dat bij een 
werkzaamheidsgraad van 80 %, ruim voldoende dus 
voor onze pensioenen. Deze regering vraagt 
diezelfde Vlaming echter om nog langer te werken 
voor minder pensioen, om de putten van Wallonië en 
Brussel te vullen. Dat is geen beleid, maar verraad 

03.09  Wouter Vermeersch (VB): À la veille du 

1er mai, le Vlaams Belang souhaite défendre les 
Flamands qui travaillent dur, qui paient déjà les 
impôts les plus élevés et qui prennent leur retraite 
plus tard que l'Européen moyen, alors que le taux 
d'emploi s'élève à 80 %, ce qui est largement 
suffisant pour couvrir nos pensions. Et pourtant le 
gouvernement demande à ces mêmes Flamands de 
travailler encore plus longtemps pour une pension 
moindre, afin de combler le gouffre financier de la 
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aan de Vlamingen. 
 

Wallonie et de Bruxelles. Il ne s'agit pas de politique, 
mais de trahison à l'égard des Flamands. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

04 Vraag van Phaedra Van Keymolen aan Bart De 

Wever (eerste minister) over "Het gesprek met 
president Macron over de kerncentrales" 
(56000669P) 
 

04 Question de Phaedra Van Keymolen à Bart De 

Wever (premier ministre) sur "Le dialogue avec le 
président Macron sur les centrales nucléaires" 
(56000669P) 
 

04.01  Phaedra Van Keymolen (cd&v): Binnenkort 

stemmen we hier over de herziening van de 
kernuitstap om onze energiebevoorrading veilig te 
stellen en de energiefactuur voor onze gezinnen en 
bedrijven betaalbaar te houden. Mijn partij heeft daar 
altijd mee voor geijverd. U trekt met deze regering 
volop de nucleaire kaart en we begrijpen dat u 
hierover ook overlegt met onze buurlanden, zoals 
gisteren nog met president Macron. We lazen dat het 
Franse staatsbedrijf EDF straks een rol zou kunnen 
spelen in de uitbating van onze kerncentrales.  
 
 
 
 
Wordt uw nucleair reveil er eentje met een stevige 
Franse tint? Wat hebt u precies besproken met 
president Macron? 
 

04.01  Phaedra Van Keymolen (cd&v): Nous 

voterons prochainement au sein de cette Assemblée 
sur la révision de la sortie du nucléaire afin de 
sécuriser notre approvisionnement énergétique et 
de maintenir la facture énergétique de nos ménages 
à un niveau abordable. Mon parti a toujours défendu 
cet objectif. Vous-même, ainsi que le gouvernement 
tout entier, jouez pleinement la carte du nucléaire et 
nous comprenons que vous vous concertez 
également à ce sujet avec nos pays voisins, comme 
ce fut encore le cas hier avec le président Macron. 
Nous avons lu que l'entreprise publique française 
EDF pourrait jouer prochainement un rôle dans 
l'exploitation de nos centrales nucléaires. 
 
Votre réveil nucléaire aura-t-il une solide touche 
française? Quel était l’objet précis de votre colloque 
avec le président Macron? 
 

04.02 Eerste minister Bart De Wever (Nederlands): 

Ik zal ditmaal zo vriendelijk zijn om niet te schetsen 
in welke toestand de vorige regering ons 
energielandschap heeft achtergelaten. Tijdens mijn 
onderhoud met president Macron gisteren werden 
allerlei onderwerpen aangesneden, dus ook energie. 
Ik heb de ambities van ons regeerakkoord toegelicht 
en meegedeeld dat de wet op de kernuitstap in 
tweede lezing werd goedgekeurd in de commissie 
en dat die binnenkort wordt voorgelegd in onze 
plenaire vergadering. President Macron vindt die mix 
van hernieuwbare energie en kernenergie de goede 
keuze. 
 
 
Wij hebben al beslist tot een maximale verlenging 
van de bestaande capaciteit op langere termijn en 
eventueel ook tot nieuwe capaciteit dankzij de 
SMR30-technologie. Er zijn veel samenwerkingen 
en synergieën mogelijk, maar het zou commercieel 
onverstandig zijn om daar nu nader op in te gaan. 
Inzake strategie sluiten wij heel sterk aan bij 
Frankrijk.  
 
 
Het was een open en zeer constructief gesprek. De 
minister van Energie is heel gemotiveerd om dit pad 
verder te bewandelen en wij zullen op tijd en stond 
rapporteren aan het Parlement. 

04.02  Bart De Wever, premier ministre (en 

néerlandais): Cette fois, je vais gentiment m'abstenir 
de donner des détails sur la situation dans laquelle 
se trouvait le paysage énergétique que le précédent 
gouvernement nous a légué. Au cours de l'entretien 
que j'ai eu hier avec le président Macron, nous 
avons évoqué toutes sortes de sujets, y compris 
l'énergie. Je lui ai fait part des ambitions exprimées 
dans notre accord de gouvernement, de l'adoption 
en commission de la loi sur la sortie du nucléaire en 
deuxième lecture et de son vote, très 
prochainement, en plénière. Le président Macron 
estime que ce bouquet d'énergie renouvelable et 
nucléaire constitue le bon choix. 
 
Nous avons déjà décidé de prolonger au maximum 
la capacité actuelle à long terme et éventuellement 
d'installer une nouvelle capacité basée sur la 
technologie PRM30. De nombreuses collaborations 
et synergies sont possibles, mais il serait 
déraisonnable, sur le plan commercial, de donner 
dès à présent davantage de précisions à ce sujet. En 
matière de stratégie, nous rejoignons dans une large 
mesure celle de la France. 
 
La discussion a été ouverte et très constructive. Le 
ministre de l'Énergie est très motivé à aller dans ce 
sens et nous viendrons en temps utile au Parlement 
pour rendre compte de l'avancement de ce 
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 processus. 
 

04.03  Phaedra Van Keymolen (cd&v): Een stabiele 

en zekere energiebevoorrading is cruciaal. De 
voorbije dagen zagen we in nabije landen hoe 
ontwrichtend een black-out kan zijn. Gezien onze 
nucleaire kennis en brede technologische basis, 
moeten wij bij toekomstige beslissingen over onze 
energiestrategie alleszins ook overleggen met onze 
eigen partners, bedrijven en instellingen. 
 

04.03  Phaedra Van Keymolen (cd&v): Un 

approvisionnement énergétique stable et sûr est 
essentiel. Ces derniers jours, nous avons constaté 
dans des pays proches à quel point une panne 
d'électricité généralisée peut avoir un effet 
déstabilisant. Compte tenu de nos connaissances 
dans le domaine de l'énergie nucléaire et de notre 
vaste base technologique, nous devrons en tout état 
de cause nous concerter également avec nos 
propres partenaires, entreprises et institutions pour 
les décisions à venir sur notre stratégie énergétique. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

05 Samengevoegde vragen van 

- Anja Vanrobaeys aan David Clarinval (VEM 
Werk, Economie en Landbouw) over "De 
arbeidsomstandigheden van poetshulpen" 
(56000656P) 
- Sophie Thémont aan David Clarinval (VEM Werk, 
Economie en Landbouw) over "De 
arbeidsvoorwaarden in de 
dienstenchequesector" (56000670P) 
 

05 Questions jointes de 

- Anja Vanrobaeys à David Clarinval (VPM Emploi, 
Économie et Agriculture) sur "Les conditions de 
travail des aides-ménagères" (56000656P) 
- Sophie Thémont à David Clarinval (VPM Emploi, 
Économie et Agriculture) sur "Les conditions de 
travail dans le secteur des titres-services" 
(56000670P) 
 

05.01  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Poetshulpen die 

zwanger zijn en dagelijks moeten werken met 
gevaarlijke chemische kuisproducten, op verhoogjes 
klimmen of op trappen werken, voeren op die manier 
zwaar werk uit. Dat is gevaarlijk voor moeder en 
kind. Na nu al de derde inspectiecampagne van de 
inspectie van het Toezicht op het Welzijn op het 
Werk met betrekking tot de dienstenchequesector, is 
er nog steeds geen verbetering, wel integendeel. 
Daardoor valt 1 op 10 poetshulpen langer dan een 
jaar uit. De dienstenchequesector staat erbij en kijkt 
ernaar, maar krijgt wel hogere subsidies en deelt 
geld uit aan de aandeelhouders.  
 
 
 
Hoe zult u de gezondheid en de veiligheid van onze 
poetshulpen beschermen? 
 

05.01  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Lorsqu’elles 

sont enceintes et doivent utiliser chaque jour de 
dangereux détergents chimiques, lorsqu’elles 
doivent se hisser sur des escabeaux ou travailler 
dans des escaliers, les aides-ménagères exercent 
un métier lourd. Ce travail est dangereux pour elles-
mêmes et pour leur enfant. Après la troisième 
inspection réalisée par l'inspection du Contrôle du 
bien-être au travail en ce qui concerne le secteur des 
titres-services, on n’observe toujours aucune 
amélioration, au contraire même. Ce qui explique 
qu’une aide-ménagère sur dix est absente pendant 
plus d’un an. Le secteur des titres-services regarde 
et laisse faire, tout en percevant des subsides 
majorés qu’il distribue aux actionnaires.  
 
Comment allez-vous protéger la santé de nos aides-
ménagères et veiller à leur sécurité? 
 

05.02  Sophie Thémont (PS): De 46-jarige Jessica 

is alleenstaand, werkt – noodgedwongen – deeltijds 
in de dienstenchequesector, en heeft twee kinderen. 
Met haar zeer lage loon heeft ze moeite om de 
eindjes aan elkaar te knopen. Haar gewrichten 
beginnen pijn te doen, maar door uw maatregelen 
moet ze langer aan de slag blijven. Als ze daar niet 
in slaagt, krijgt ze uw malus opgelegd. Ze is bang om 
haar job te verliezen, ziek te worden en haar 
pensioen te zien slinken. Als ze na de leeftijd van 
55 jaar haar job verliest, zal ze niet onder de 
uitzonderingen vallen op de regel van de beperking 
van de werkloosheid in de tijd, omdat ze 

05.02  Sophie Thémont (PS): Jessica, travailleuse 

à temps partiel – pas par choix – de titres-services, 
a 46 ans et est seule avec deux enfants. Avec son 
très petit salaire, elle peine à boucler les fins de 
mois. Ses articulations commencent à la faire 
souffrir, mais avec vos mesures, elle devra travailler 
plus longtemps, et si elle n'y arrive pas, elle subira 
votre malus. Elle craint de perdre son emploi, d'être 
malade et de voir sa pension diminuer. Si elle perd 
son job après 55 ans, elle ne bénéficiera pas d'une 
exception à la limitation du chômage car elle n'a pas 
assez d'années de carrière avec son temps partiel, 
comme les travailleuses de Cora qui ont 39 ans de 
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onvoldoende loopbaanjaren opgebouwd zal hebben 
met haar deeltijdse tewerkstelling, net als de 
werkneemsters bij Cora die 39 jaar 4/5 gewerkt 
hebben. Zij dreigen op hun 60ste bij het OCMW te 
moeten aankloppen! 
 
Zullen zij ook het aanvullend stempelgeld verliezen 
dat toegekend wordt aan mensen met de laagste 
lonen en onmisbaar is om te kunnen overleven? 
Hoever zult u gaan in uw meedogenloze aanpak van 
de vrouwen? 
 

carrière à 4/5e. Elles pourraient se retrouver au 
CPAS à 60 ans!  
 
 
 
 
Vont-elles aussi perdre le complément de chômage 
accordé aux salaires les plus bas, indispensables 
pour survivre? Jusqu'où allez-vous brutaliser les 
femmes?  
 

05.03 Minister David Clarinval (Nederlands): De 

dienstenchequesector is van groot belang voor onze 
economie. De werknemers verbeteren de 
levenskwaliteit van veel gezinnen, maar werken 
vaak onder moeilijke omstandigheden. Toezicht 
door de werkgever of de Arbeidsinspectie is daarbij 
niet eenvoudig, omdat het werk bij mensen thuis 
gebeurt. 
 
 
Tijdens de commissie van 8 april 2025 bespraken 
we al de voorlopige resultaten van de 
inspectiecampagne van de Arbeidsinspectie in 2024.  
 

05.03  David Clarinval, ministre (en néerlandais): 

Le secteur des titres-services est très important pour 
notre économie. Les travailleurs de ce secteur 
améliorent la qualité de vie de nombreuses familles, 
mais ils travaillent souvent dans des conditions 
difficiles. Le contrôle exercé sur eux par l'employeur 
ou par l'Inspection du travail n'est pas simple dans 
ce cadre, car le travail est effectué dans des 
domiciles privés. 
 
Lors de la réunion de commission du 8 avril 2025, 
nous avons déjà discuté des résultats provisoires de 
la campagne d'inspection menée par l'Inspection du 
travail en 2024.  
 

(Frans) Het is frappant en verontrustend dat de drie 
vaakst voorkomende overtredingen zich blijven 
voordoen, ook na de campagnes van mijn 
voorganger. Ik zal binnenkort een rapport om advies 
voorleggen aan de Hoge Raad voor Preventie en 
Bescherming op het Werk en aan het paritair 
subcomité voor de erkende ondernemingen die 
buurtwerken of -diensten leveren. Vervolgens zal ik 
voorstellen formuleren inzake regelgeving, 
sensibilisering en controle om het welzijn van de 
werknemers in de dienstenchequesector te 
verbeteren. 
 

(En français) Il est interpellant que les trois 
infractions les plus fréquentes demeurent après les 
campagnes de mon prédécesseur. Je soumettrai 
prochainement un rapport pour avis au Conseil 
supérieur de la prévention et de la protection au 
travail, ainsi qu'à la sous-commission paritaire des 
entreprises agréées qui fournissent des travaux ou 
des services de proximité. Je ferai ensuite des 
propositions sur la réglementation, la sensibilisation 
et le contrôle afin d'améliorer le bien-être des 
travailleurs des titres-services.  
 

05.04  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Dit is de derde 

inspectiecampagne op rij en de 
arbeidsomstandigheden van de poesthulpen gaan er 
nog steeds op achteruit. De tijd van wachten en 
waarschuwen is voorbij, nu moeten er sancties 
genomen worden. Poetshulpen verdienen een eerlijk 
loon en veilige werkomstandigheden. 
 

05.04  Anja Vanrobaeys (Vooruit): C'est la 

troisième campagne d'inspection consécutive et les 
conditions de travail des aides-ménagères 
continuent de se détériorer. Le temps de l'attente et 
des avertissements est révolu, il faut à présent 
infliger des sanctions. Les aides-ménagères 
méritent un salaire équitable et des conditions de 
travail sûres. 
 

05.05  Sophie Thémont (PS): U hebt mijn vragen 

niet beantwoord! Werken moet lonen en beter 
beloond worden, iets anders komt er niet uit uw 
mond. De werknemers van Lunch Garden, Cora en 
Audi zullen vast en zeker het gevoel hebben dat hun 
inspanningen beloond werden! De werknemers uit 
de dienstencheque- en de supermarktsector zullen 
samen met u zeker een feestje bouwen om 1 mei te 
vieren!  

05.05  Sophie Thémont (PS): Vous n'avez pas 

répondu à mes questions! "Récompenser et 
valoriser le travail", vous n'avez que ces mots à la 
bouche. Les travailleurs de Lunch Garden, Cora et 
Audi doivent vraiment se sentir récompensés! Les 
travailleurs des titres services et de la grande 
distribution vont certainement fêter le 1er mai avec 
vous!  
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Hoe durft u hier deze triomfantelijke toon aan te 
slaan en over een historisch akkoord te spreken? Dit 
akkoord is historisch door de meedogenloosheid die 
ervan uitgaat en de sociale achteruitgang die het zal 
bewerkstellingen! Dit hebben we de voorbije 60 jaar 
nooit meegemaakt! De mensen gaan de straat op, 
want wie wind zaait, zal storm oogsten! 
 

 
Comment osez-vous afficher cet air triomphant en 
parlant d'un accord historique? Il est historique par 
la brutalité et la récession sociale qu'il impose! Du 
jamais vu depuis 60 ans! Les gens descendent dans 
la rue, car qui sème la misère récolte la colère! 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

06 Vraag van Kim De Witte aan Jan Jambon (VEM 

Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over 
"De uitholling van de landingsbanen" 
(56000666P) 
 

06 Question de Kim De Witte à Jan Jambon (VPM 

Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"La fragilisation des aménagements de fin de 
carrière" (56000666P) 
 

06.01  Kim De Witte (PVDA-PTB): In het 

regeerakkoord is beslist dat 7 op de 10 werknemers 
geen recht meer hebben op een landingsbaan. 
Nochtans zijn die essentieel om werk haalbaar te 
houden voor oudere werknemers. Waar is de logica? 
De regering wil mensen langer laten werken, maar 
schaft de enige maatregel af die dat mogelijk maakt. 
 
 
 
Bovendien verliezen diegenen die nog wél toegang 
krijgen tot een landingsbaan een deel van hun 
compensatie én bouwen ze minder pensioen op. Dat 
gaat zelfs verder dan wat in het regeerakkoord staat. 
Gaat u dit echt doorvoeren? En is dat in overleg met 
uw coalitiepartners? 
 

06.01  Kim De Witte (PVDA-PTB): Il est prévu dans 

l'accord de gouvernement que 7 travailleurs sur 10 
n'auraient plus droit à un emploi de fin de carrière. 
Or, ces emplois sont essentiels pour permettre aux 
travailleurs âgés de continuer à travailler dans des 
conditions supportables. Où est la logique? Le 
gouvernement veut maintenir les travailleurs plus 
longtemps actifs, mais il supprime la seule mesure 
qui le permet. 
 
De plus, les personnes qui auront encore accès à un 
emploi de fin de carrière perdront une partie de leurs 
indemnités et se constitueront moins de pension. 
Cette mesure va encore plus loin que ce qui est 
prévu dans l'accord de gouvernement. La mettrez-
vous réellement en œuvre? S'agit-il d'une décision 
concertée avec vos partenaires de la coalition? 
 

06.02 Minister David Clarinval (Nederlands): Ik 

antwoord in naam van minister Jambon. 
 
De regering wil de voorwaarden verstrengen om een 
landingsbaan met uitkering te krijgen. Werknemers 
zullen pas in aanmerking komen als ze meer 
loopbaanjaren hebben opgebouwd. Bestaande 
uitzonderingen, zoals voor wie zwaar werk doet of 
een lange loopbaan heeft, kunnen behouden blijven 
als ze voldoen aan de nieuwe regels. Het voorstel 
ligt nu bij de sociale partners en de Raad van State 
voor advies, en wordt daarna opnieuw geëvalueerd. 
 

06.02  David Clarinval, ministre (en néerlandais): 

Je réponds au nom du ministre Jambon. 
 
Le gouvernement souhaite durcir les conditions 
d'obtention d'un emploi de fin de carrière avec 
allocations. Les travailleurs ne pourront en bénéficier 
que s'ils ont accumulé davantage d'années de 
carrière. Les exceptions existantes, prévues pour 
celles et ceux qui exercent un métier pénible ou qui 
ont une longue carrière, pourront être maintenues à 
condition qu'elles répondent aux nouvelles règles. 
Cette proposition a été soumise à l'avis des 
partenaires sociaux et du Conseil d'État et sera 
ensuite réévaluée. 
 

06.03  Kim De Witte (PVDA-PTB): Begrijp ik hieruit 

dat er geen overleg is geweest met uw 
coalitiepartners? In De Tijd beweert Conner 
Rousseau dat Vooruit de landingsbanen heeft gered, 
maar als ik naar uw ontwerp-KB kijk, zie ik daar niets 
van terug. Wie jonger is dan 60 krijgt geen 
landingsbaan met uitkering meer, en wie er nog recht 
op heeft, zal pensioen verliezen. Op die manier krijgt 

06.03  Kim De Witte (PVDA-PTB): Dois-je en 

déduire qu'il n'y a pas eu de concertation avec vos 
partenaires de la coalition? Dans le quotidien 
De Tijd, Conner Rousseau a affirmé que Vooruit a 
sauvé les emplois de fin de carrière, mais lorsque je 
regarde votre projet d'arrêté royal, je n'en vois 
aucune trace. Les personnes de moins de 60 ans ne 
pourront plus bénéficier d'un emploi de fin de 
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u vooral meer langdurig zieken – en dat is geen 
echte besparing. 
 

carrière avec allocations, et celles qui y ont encore 
droit, y perdront sur le plan de la pension. Ce faisant, 
vous augmenterez surtout le nombre de malades de 
longue durée – ce qui ne représente pas une 
véritable économie. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

07 Samengevoegde vragen van 

- Jean-François Gatelier aan Frank 
Vandenbroucke (VEM Sociale Zaken, 
Volksgezondheid, belast met 
Armoedebestrijding) over "Logopedie" 
(56000660P) 
- Julie Taton aan Frank Vandenbroucke (VEM 
Sociale Zaken, Volksgezondheid, belast met 
Armoedebestrijding) over "De studie van het KCE 
over logopedie" (56000672P) 
 

07 Questions jointes de 

- Jean-François Gatelier à Frank Vandenbroucke 
(VPM Affaires sociales, Santé publique, chargé de 
la Lutte contre la pauvreté) sur "La logopédie" 
(56000660P) 
- Julie Taton à Frank Vandenbroucke (VPM 
Affaires sociales, Santé publique, chargé de la 
Lutte contre la pauvreté) sur "L'étude du KCE sur 
la logopédie" (56000672P) 
 

07.01  Jean-François Gatelier (Les Engagés): In 

een advies van het Federaal Kenniscentrum voor de 
Gezondheidszorg (KCE) wordt er aanbevolen om 
monodisciplinaire logopedie voor personen met een 
verstandelijke beperking (ID) en personen met een 
autismespectrumstoornis (ASS) op bepaalde 
voorwaarden terug te betalen. Er zou een werkgroep 
opgericht moeten worden om de diagnostische 
criteria te harmoniseren, het koninklijk besluit van 
17 juli 2024 aan te passen zodat er een 
multidisciplinaire beoordeling uitgevoerd kan worden 
voor kinderen met een IQ van 70 of minder, 
behandelingen op maat te kunnen aanbieden die 
gecoördineerd worden tussen de verschillende 
sectoren met soepele overgangen tussen die 
sectoren, en de terugbetaling van monodisciplinaire 
logopedie bij kinderen met een IQ van 70 of minder 
tijdelijk voort te zetten in afwachting van de 
versterking van de multidisciplinaire teams voor de 
doelgroepen met ID en ASS. 
 
Zult u werk maken van een betere de toegang tot 
monodisciplinaire logopedie voor de kinderen die 
vandaag niet in aanmerking komen voor de 
terugbetaling ervan? 
 

07.01  Jean-François Gatelier (Les Engagés): Un 

avis du Centre Fédéral d’Expertise des Soins de 
Santé (KCE) recommande de rembourser la 
logopédie monodisciplinaire dans les troubles du 
développement intellectuel (TDI) et dans les troubles 
du spectre autistique (TSA) sous certaines 
conditions. Il faudra constituer un groupe de travail 
pour harmoniser les critères diagnostiques, adapter 
l'arrêté royal du 17 juillet 2024 pour faire l'évaluation 
multidisciplinaire d'enfants avec un QI égal ou 
inférieur à 70, offrir des traitements individualisés et 
coordonnés entre les différents secteurs avec des 
transitions souples entre eux, et poursuivre 
temporairement le remboursement de la logopédie 
monodisciplinaire chez les enfants dont le QI est 
égal ou inférieur à 70 dans l'attente du renforcement 
des équipes multidisciplinaires pour les groupes-
cibles atteints de TDI et de TSA. 
 
 
 
Améliorerez-vous l'accessibilité de la logopédie 
monodisciplinaire pour les enfants qui ne bénéficient 
actuellement pas de son remboursement? 
 

07.02  Julie Taton (MR): Leven met een bijzonder 

kind betekent ook dat je hoopt dat dit kind zich zal 
kunnen ontplooien en zijn plaats in de wereld zal 
kunnen vinden. Ik ben in de politiek gestapt om te 
strijden tegen deze onrechtvaardige situatie wat de 
terugbetaling van logopedieverstrekkingen betreft. 
Waarom hebben wij, ouders van een kind met een 
IQ lager dan 70, geen recht op de follow-up die 
andere kinderen wel krijgen? Hebben onze kinderen 
dan niet het recht om op dezelfde manier als een 
ander kind behandeld te worden?  
 
In het rapport van het KCE staat te lezen dat per 

07.02  Julie Taton (MR): Vivre avec un enfant 

extraordinaire, c'est espérer qu'il pourra progresser 
et sortir de sa bulle. Si je me suis engagée en 
politique, c'est pour lutter contre cette injustice liée 
au remboursement de la logopédie. Pourquoi nous, 
parents d'un enfant avec un QI de moins de 70, 
n'avons-nous pas droit au même suivi que celui des 
autres enfants? Nos enfants n'ont-ils pas le droit 
d'être considérés comme les autres?  
 
 
 
Dans le rapport du KCE, il est prévu qu'à partir du 
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1 juli 2025 een centrum voor ambulante revalidatie 
(CAR) zal moeten bevestigen of de behandeling 
voor kinderen met een IQ lager dan 70 al dan niet 
opportuun is, terwijl net die kinderen daar het meeste 
nood aan hebben.  
 
Wat is uw reactie op deze studie? Zult u een 
interfederale dialoog aanknopen? En welke 
boodschap zult u de gezinnen met kinderen met een 
IQ lager dan 70 brengen? 
 

1er juillet prochain, un centre de réadaptation 
ambulatoire (CRA) devra confirmer l'opportunité du 
traitement pour ces enfants ayant un QI inférieur à 
70, alors que ce sont eux qui en ont le plus besoin.  
 
 
Comment réagissez-vous face à cette étude? 
Entamerez-vous un dialogue interfédéral? Que 
direz-vous aux familles dont les enfants ont un QI 
inférieur à 70?  
 

07.03 Minister Frank Vandenbroucke (Frans): 

Kinderen met specifieke noden moeten 
gegarandeerde toegang krijgen tot zorg die rekening 
houdt met de complexiteit van hun situatie. De 
conclusie van een studie van het KCE is dat voor die 
specifieke categorieën van kinderen met een 
neurologische ontwikkelingsstoornis of een 
autismespectrumstoornis een multidisciplinaire 
aanpak de voorkeur geniet: het kind wordt begeleid 
door een team van artsen, psychologen en 
kinesitherapeuten die een nauwkeurige diagnose 
geven en een aangepaste behandeling bieden. 
 
Er zijn echter te weinig multidisciplinaire centra en ze 
zijn ongelijkmatig gespreid over het land. De 
bevoegde deelgebieden kunnen dat probleem niet 
onmiddellijk verhelpen en de wachttijden zijn dan 
ook erg lang. We moeten daarom samen met de 
deelgebieden op zoek naar tijdelijke oplossingen. 
Sinds 1 september 2024 heeft de regering de 
terugbetaling van monodisciplinaire logopedie 
uitgebreid, zodat die ook geldt voor kinderen met 
een IQ lager dan 86. Die maatregel loopt nog tot 
1 juli 2025, maar gezien de situatie van de gezinnen 
vraagt het KCE ons om die ruimere terugbetaling te 
handhaven, op voorwaarde dat de verdere 
organisatie van het multidisciplinaire aanbod 
daardoor geen vertraging oploopt. Ik zal nagaan hoe 
die aanbeveling van het KCE kan worden 
uitgevoerd. 
 

07.03  Frank Vandenbroucke, ministre (en 

français): Les enfants ayant des besoins spécifiques 
doivent se voir garantir un accès à des soins qui 
prennent en compte la complexité de leur situation. 
Une étude du KCE conclut qu'une approche 
multidisciplinaire est préférable pour des catégories 
spécifiques d'enfants vivant avec un trouble du 
développement intellectuel ou du spectre autistique: 
l'enfant est accompagné par une équipe de 
médecins, de psychologues et de kinésithérapeutes 
qui assurent un diagnostic précis et un traitement 
adapté.  
 
Mais les centres multidisciplinaires sont trop peu 
nombreux et inégalement répartis. Les entités 
fédérées, compétentes, ne peuvent y remédier 
immédiatement, et les délais d'attente sont 
considérables. Nous devons trouver des solutions 
temporaires avec elles. Depuis le 1er septembre 
2024, le gouvernement a élargi le remboursement 
de la logopédie monodisciplinaire aux enfants avec 
un QI inférieur à 86. Cette mesure s'applique 
jusqu'au 1er juillet 2025 mais, au vu de la situation 
des familles, le KCE nous demande de maintenir ce 
remboursement élargi, à condition que cela ne 
retarde pas l'organisation de l'offre multidisciplinaire. 
Je vais voir comment mettre en œuvre cette 
recommandation du KCE. 
 

Zelfs al is het wetenschappelijk verantwoord dat een 
bepaalde categorie kinderen baat heeft bij een 
multidisciplinaire aanpak, mogen we diegenen die 
nu hulp nodig hebben niet in de kou laten staan. 
 
Ik zal dit dossier ook op de agenda zetten van de 
volgende IMC Volksgezondheid. 
 

Même s'il est scientifiquement justifié qu'une 
certaine catégorie d'enfants bénéficie d'une 
approche multidisciplinaire, on ne peut abandonner 
ceux qui ont besoin d'aide aujourd'hui. 
 
J'inscrirai aussi ce dossier à l'ordre du jour de la 
prochaine CIM Santé publique.  
 

07.04  Jean-François Gatelier (Les Engagés): Voor 

Les Engagés is het van cruciaal belang dat 
logopedische zorg voor iedereen toegankelijk is. We 
zullen het werk voortzetten dat mevrouw Fonck 
tijdens de vorige regeerperiode heeft verricht. Zo 
hebben we in de commissie voor Gezondheid een 
prioritair wetsontwerp ingediend. 
 

07.04  Jean-François Gatelier (Les Engagés): Pour 

Les Engagés, l'accès aux soins de logopédie pour 
tous est une priorité. Nous poursuivons le travail de 
Mme Fonck sous la précédente législature, et nous 
avons déposé un projet de loi prioritaire en 
commission Santé.  
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De deadline van 1 juli nadert. Om rekening te 
houden met de aanbevelingen van het KCE zou het 
nuttig zijn om deze termijn met een of twee jaar te 
verlengen zodat er kan worden nagedacht hoe er 
voor specifieke situaties adequate oplossingen 
gevonden kunnen worden. Bovendien is er ook wat 
tijd nodig om samen met de deelgebieden andere 
specifieke begeleidingsvormen te versterken. 
 

L'échéance du 1er juillet approche. Pour tenir compte 
des recommandations du KCE, il serait utile de 
prolonger ce délai d’un ou deux ans, afin de réfléchir 
aux réponses adéquates à apporter aux situations 
spécifiques. De plus, il faudra un certain temps, avec 
les entités fédérées, pour renforcer les autres formes 
d'accompagnement spécifique.  
 

07.05  Julie Taton (MR): We moeten denken aan de 

gezinnen met financiële problemen, die zich geen 
logopedieafspraken kunnen veroorloven, hoewel die 
zo belangrijk zijn voor hun kind. Logopedie is 
nochtans geen luxe, maar een noodzaak en een 
recht. 
 
Het IQ-criterium is schandalig en discriminatoir. Wij 
rekenen erop dat u samen met de deelgebieden een 
oplossing uitwerkt. David Clarinval diende al in 2015 
een wetsvoorstel in, dat overgenomen werd door 
Caroline Taquin. Alle kinderen hebben het recht om 
gestimuleerd te worden en dezelfde kansen te 
krijgen. 
 

07.05  Julie Taton (MR): Pensons à ces familles qui 

ont des difficultés financières et ne peuvent s'offrir 
ces rendez-vous si importants pour leur enfant. Ce 
n'est pas un caprice, mais un besoin et un droit. 
 
 
 
Ce critère de QI est scandaleux et discriminatoire. 
Nous comptons sur vous pour trouver une solution 
avec les entités fédérées. En 2015 déjà, 
David Clarinval avait fait une proposition de loi, 
reprise ensuite par Caroline Taquin. Tous les 
enfants ont le droit d'être stimulés et d'avoir les 
mêmes chances.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

08 Samengevoegde vragen van 

- Dieter Vanbesien aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over 
"Het advies van de inspecteur van Financiën over 
het voorontwerp rond de meerwaardebelasting" 
(56000658P) 
- Sofie Merckx aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "Het advies 
van de inspecteur van Financiën over het 
voorontwerp rond de meerwaardebelasting" 
(56000665P) 
- Lode Vereeck aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "Het 
werkdocument inzake de meerwaardebelasting" 
(56000677P) 
 

08 Questions jointes de 

- Dieter Vanbesien à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "L'avis de 
l'inspecteur des Finances sur l'avant-projet relatif 
à la taxe sur les plus-values" (56000658P) 
- Sofie Merckx à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "L'avis de 
l'inspecteur des Finances sur l'avant-projet relatif 
à la taxe sur les plus-values" (56000665P) 
- Lode Vereeck à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La 
document de travail relatif à la taxation des plus-
values" (56000677P) 
 

08.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Tijdens de 

acht maanden durende regeringsonderhandelingen 
werd er elke dag gebikkeld over de 
meerwaardebelasting en vandaag – de regering is 
drie maanden bezig – is er nog altijd geen stap 
voorwaarts geboekt. Als het gaat over besparingen 
op de pensioenen van de mensen of over de 
langdurig werklozen is er geen discussie. Als het 
gaat over een bijdrage van de sterkste schouders, 
wordt alles plots vaag en wordt er gegoocheld met 
uitzonderingen, modaliteiten en opbrengsten. U wilt 
die taks niet. Gisteren wilde u niet meedelen wat er 
in het advies van de Inspectie van Financiën staat, 

08.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Durant les 

huit mois de négociations pour la formation d'un 
gouvernement, nous avons assisté à des passes 
d’armes quotidiennes à propos des plus-values alors 
qu'aujourd'hui, trois mois après la mise en place du 
gouvernement, nous ne constatons toujours aucune 
avancée dans ce dossier. Mais il n’y a aucune passe 
d’armes lorsqu'il s'agit de réaliser des économies sur 
les pensions de nos concitoyens ou lorsqu'il est 
question des chômeurs de longue durée. Et tout 
devient vague lorsqu'on commence à évoquer une 
contribution des personnes les plus riches. De plus, 
toutes sortes d'exceptions, de modalités et de 
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maar vandaag konden we het in de krant lezen. De 
opbrengst van 500 miljoen euro is niet onderbouwd 
en de uitholling gaat zo ver dat de wet vernietigd zal 
worden door het Grondwettelijk Hof. Zult u het advies 
van de Inspectie alsnog delen met het Parlement? 
 

réflexions sur les effets-retour apparaissent comme 
par magie. Vous ne voulez pas taxer les riches. Hier, 
vous n'avez pas voulu révélé le contenu de l'avis de 
l'Inspection des Finances mais aujourd'hui, nous 
avons pu le lire dans les journaux. L'effet retour de 
500 millions d'euros repose sur du sable et la loi est 
tellement vidée de son contenu qu'elle est en passe 
d'être annulée par la Cour constitutionnelle. 
Allez-vous enfin communiquer au Parlement l'avis 
de l'Inspection des Finances? 
 

08.02  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Het is duidelijk 

dat de superrijken aan de meerwaardebelasting 
zullen ontsnappen. In De Morgen werd het negatieve 
advies van de Inspectie van Financiën (IF) over die 
door u uitgewerkte belasting wereldkundig gemaakt. 
Net als wij zegt de IF dat de belasting, met alle 
uitzonderingen waarin voorzien wordt, geen 
500 miljoen euro zal opbrengen tegen 2029. 
 
Het is evenzeer duidelijk dat de regering de factuur 
zal doorschuiven naar de werkende klasse. Die is 
het daar niet mee eens. Wij weigeren om langer te 
werken voor minder pensioen. Het wordt tijd dat u 
ons niet alleen het rapport bezorgt, maar dat u ook 
toelichting geeft bij uw berekeningen. 
 
Hoe komt u aan 500 miljoen euro? Wat zullen de 
modaliteiten zijn en op welke manier zult u ze 
toepassen? Welk pad zult u kiezen? Na dit negatieve 
advies van de IF moet uw werkstuk opnieuw aan de 
minister van Begroting voorgelegd worden, die al 
erkend heeft dat de belasting geen 500 miljoen euro 
zal opbrengen. Kortom, waar zal dat bedrag 
vandaan komen? 
 

08.02  Sofie Merckx (PVDA-PTB): C'est clair, la 

taxe sur les plus-values ne touchera pas les super-
riches. De Morgen a divulgué l'avis négatif de 
l'Inspection des finances sur cette taxe telle que 
vous l'avez conçue. Et elle dit, comme nous, qu'avec 
toutes les exceptions prévues, elle ne rapportera pas 
500 millions d'euros d'ici 2029. 
 
 
C'est clair aussi, le gouvernement enverra la facture 
à la classe travailleuse. Celle-ci n'est pas d'accord. 
Nous refusons de travailler plus longtemps pour 
moins de pension. Il est temps que vous nous 
donniez non seulement le rapport, mais que vous 
nous expliquiez vos calculs. 
 
Comment parvenez-vous à 500 millions d'euros? 
Quelles seront les modalités et comment les 
appliquerez-vous? Quel chemin prendrez-vous? 
Avec un avis négatif de l'Inspection des finances, 
vous devez repasser chez le ministre du Budget qui 
a déjà admis que cela ne rapporterait pas 
500 millions d'euros. Bref, où sont les 500 millions? 
 

08.03  Lode Vereeck (VB): Als het van u afhangt, 

komt er een vrijstelling van een 
meerwaardebelasting voor mensen die aandelen 
langer dan tien jaar in hun bezit hebben. Ik ben tegen 
deze taks, maar het is wel een taks tegen het 
casinokapitalisme en voor de goede huisvader-
belegger. Vooruit dreigt echter de regering te laten 
vallen als u doorgaat. Blijft u achter uw voorstel 
staan? 
 
Er geldt een vrijstelling tot 10.000 euro. Wie 
minstens 20 % van een bedrijf bezit, is vrijgesteld tot 
1 miljoen euro. Om die 20 % te bepalen, wilt u naar 
de hele familie kijken tot in de vierde graad. Zal dat 
fiscaal stamboekonderzoek geen onwerkbare, 
buitensporige administratieve lasten veroorzaken 
voor de burgers en de fiscale ambtenaren? 
 

08.03  Lode Vereeck (VB): Si cela dépend de vous, 

une exemption à l'impôt sur les plus-values sera 
prévue pour les personnes possédant des actions 
depuis plus de dix ans. Je suis opposé à cette taxe, 
mais il s'agit d'une taxe contre le capitalisme de 
casino et en faveur de l'investisseur-bon père de 
famille. Vooruit menace toutefois de faire tomber le 
gouvernement si vous persistez dans vos projets. 
Persistez-vous dans votre proposition? 
 
Une exemption est prévue jusqu'à 10 000 euros. 
L’investisseur qui possède au moins 20 % d'une 
entreprise est exempté jusqu'à 1 million d'euros. 
Pour définir ces 20 %, vous souhaitez prendre en 
compte l'ensemble de la famille jusqu'au quatrième 
degré. Cet examen des antécédents fiscaux 
n'entraînera-t-il pas des charges administratives 
inacceptables et exagérées pour les citoyens et les 
agents de l'administration fiscale? 
 

08.04 Minister Jan Jambon (Nederlands): De 

Inspectie van Financiën heeft in volle 

08.04  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): 

L'Inspection des finances a émis en toute 
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onafhankelijkheid een niet-bindend advies 
uitgebracht. We bekijken nu hoe we kunnen 
tegemoetkomen aan de opmerkingen die erin 
geformuleerd worden. 
 
De opbrengst van de meerwaardebelasting is een 
raming, gebaseerd op de best mogelijke 
inschattingen die we in deze zeer onzekere 
geopolitieke en economische tijden kunnen maken. 
Daarom hebben wij die opbrengsten zeer voorzichtig 
ingeschat. Bovendien gaat het hier om 
werkdocumenten, die het voorwerp uitmaken van 
een technische bespreking. De tekst zal dus zeker 
nog evolueren. 
 
Ik zal het advies van de Inspectie van Financiën 
delen met de Kamer, maar het debat ten gronde 
zullen we hier pas voeren als het wetsontwerp in het 
Parlement is ingediend. Dat zal niet zo lang meer 
duren. 
 

indépendance un avis non contraignant. Nous 
examinons désormais la manière dont nous pouvons 
répondre aux observations formulées. 
 
 
Les recettes de la taxe sur les plus-values sont une 
projection fondée sur les meilleures estimations 
possibles sur lesquelles nous pouvons nous appuyer 
en ces temps très incertains sur les plans 
géopolitique et économique. C'est pourquoi nous 
avons effectué une estimation très prudente de ces 
recettes. Il s'agit en outre de documents de travail, 
qui feront l'objet d'une discussion technique. Le texte 
évoluera donc encore certainement. 
 
Je transmettrai l'avis de l'Inspection des finances à 
la Chambre, mais nous ne mènerons ici le débat sur 
le fond que lorsque le projet de loi aura été déposé 
au Parlement, dans peu de temps. 
 

08.05  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Beste 

vrienden van Vooruit, jullie zijn in de regering gestapt 
om de koopkracht te beschermen en de sterkste 
schouders te laten bijdragen, maar de 
meerwaardetaks en de DBI-aftrek worden uitgehold, 
net als de pensioenen en de automatische 
indexering. Minister Jambon noemt het een politieke 
keuze om eerst de concurrentiekracht van de 
bedrijven te beschermen en pas daarna de 
koopkracht. Misschien moeten jullie beslissen om dit 
jaar 1 mei af te schaffen. Dat zou jullie een aantal 
gênante momenten kunnen besparen. 
 

08.05  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Chers 

amis de Vooruit, vous êtes entrés dans le 
gouvernement dans le but de protéger le pouvoir 
d'achat et de faire contribuer les épaules les plus 
larges, mais la taxe sur les plus-values et la 
déduction RDT sont vidées de leur substance, à 
l'instar des pensions et de l'indexation automatique. 
Le ministre Jambon évoque un choix politique 
consistant à protéger d'abord la compétitivité des 
entreprises et ensuite seulement le pouvoir d'achat. 
Peut-être devriez-vous décider de supprimer le 
1er mai cette année. Cela pourrait vous éviter 
quelques moments gênants. 
 

08.06  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Wij zullen met 

belangstelling kennisnemen van het document van 
de Inspectie van Financiën. U hebt niet uitgelegd 
hoe u tot de raming van 500 miljoen euro komt. 
Minister Van Peteghem heeft al aangegeven dat dit 
bedrag in de huidige versie niet gehaald zal worden. 
Om tot een begrotingsevenwicht te komen, moet er 
een echte miljonairstaks ingevoerd worden. Dat is 
een van de eisen die wij morgen, op 1 mei, zullen 
overbrengen. 
 

08.06  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Nous prendrons 

connaissance avec intérêt du document de 
l'Inspection des finances. Vous n'avez pas expliqué 
comment vous arrivez à l'estimation de 500 millions. 
M. Van Peteghem a déjà dit qu'avec la mouture 
actuelle, ce montant ne serait pas atteint. Pour 
parvenir à un équilibre budgétaire, il faut instaurer 
une réelle taxe des millionnaires. C'est une des 
revendications que nous porterons demain, 1er mai. 
 

08.07  Lode Vereeck (VB): Het advies van de 

Inspectie van Financiën bevestigt wat we al wisten: 
de opbrengsten zijn nattevingerwerk en de 
uitzonderingen zijn ongrondwettelijk. Is dit 
gespeelde onkunde of een bewuste sabotage van 
een taks die u eigenlijk niet ziet zitten? 
 

08.07  Lode Vereeck (VB): L'avis de l'Inspection des 

finances confirme ce que nous savions déjà: les 
recettes ne sont que de vagues approximations et 
les exceptions sont anticonstitutionnelles. S'agit-il 
d'une ignorance feinte ou du sabotage délibéré 
d'une taxe qui vous dérange? 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

09 Samengevoegde vragen van 

- Paul Van Tigchelt aan Bart De Wever (eerste 
minister) over "De stakingsacties van 

09 Questions jointes de 

- Paul Van Tigchelt à Bart De Wever (premier 
ministre) sur "Les actions de grève des 
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magistraten" (56000654P) 
- Leentje Grillaert aan Annelies Verlinden (Justitie, 
belast met de Noordzee) over "De acties van de 
magistratuur" (56000657P) 
- Ismaël Nuino aan Annelies Verlinden (Justitie, 
belast met de Noordzee) over "De actie van de 
magistraten" (56000671P) 
- Khalil Aouasti aan Annelies Verlinden (Justitie, 
belast met de Noordzee) over "De gevolgen van 
de maatregelen van Arizona voor de magistratuur, 
de rechtsstaat en de veiligheid" (56000674P) 
- Kristien Van Vaerenbergh aan Annelies 
Verlinden (Justitie, belast met de Noordzee) over 
"Het protest van de parketmagistraten" 
(56000675P) 
- Marijke Dillen aan Annelies Verlinden (Justitie, 
belast met de Noordzee) over "De resultaten van 
het overleg met de magistraten en de open brief 
van de jonge magistraten" (56000676P) 
 

magistrats" (56000654P) 
- Leentje Grillaert à Annelies Verlinden (Justice, 
chargée de la Mer du Nord) sur "Les actions de la 
magistrature" (56000657P) 
- Ismaël Nuino à Annelies Verlinden (Justice, 
chargée de la Mer du Nord) sur "L'action des 
magistrats" (56000671P) 
- Khalil Aouasti à Annelies Verlinden (Justice, 
chargée de la Mer du Nord) sur "Les 
répercussions des mesures de l'Arizona sur la 
magistrature, l'État de droit et la sécurité" 
(56000674P) 
- Kristien Van Vaerenbergh à Annelies Verlinden 
(Justice, chargée de la Mer du Nord) sur "La 
grogne des magistrats de parquet" (56000675P) 
- Marijke Dillen à Annelies Verlinden (Justice, 
chargée de la Mer du Nord) sur "Les résultats de 
la concertation avec les magistrats et la lettre 
ouverte des jeunes magistrats" (56000676P) 
 

09.01  Paul Van Tigchelt (Open Vld): Magistraten 

gebruiken de rechterlijke macht om de uitvoerende 
macht aan te vallen, terwijl politici rechters 
wegzetten als wereldvreemd en hun uitspraken 
belachelijk maken. Ik denk niet dat Montesquieu 
zoiets voor ogen had met zijn trias politica. 
 
 
Ondertussen zwijgt de regering. Af en toe hoor ik 
iemand roepen dat het allemaal de schuld is van de 
vorige regering, wat natuurlijk niet klopt. Wij zijn 
begonnen met de herfinanciering van Justitie. De 
magistraten werden tijdens de 
regeringsonderhandelingen niet gehoord en 
blijkbaar worden ze vandaag nog steeds niet 
gehoord. 
 
 
Wanneer zal deze regering het vertrouwen met de 
rechterlijke macht herstellen? Dat is immers 
broodnodig voor een rechtsstaat. 
 

09.01  Paul Van Tigchelt (Open Vld): Les 

magistrats se servent du pouvoir judiciaire pour 
attaquer le pouvoir exécutif, tandis que les hommes 
et femmes politiques estiment que les juges sont 
déconnectés du monde réel et se moquent de leurs 
décisions. Je ne pense pas que c'était l'idée de 
Montesquieu derrière ses trias politica. 
 
Pendant ce temps, le gouvernement reste 
silencieux. De temps en temps, j'entends quelqu'un 
affirmer que tout est de la faute du gouvernement 
précédent, ce qui n'est évidemment pas vrai. Nous 
avons commencé par refinancer la Justice. Les 
magistrats n'ont pas été entendus lors des 
négociations en vue de la formation d'un 
gouvernement et aujourd’hui encore il semble qu’ils 
ne le soient pas. 
 
Quand ce gouvernement rétablira-t-il la confiance 
avec le pouvoir judiciaire? Cette confiance est en 
effet indispensable dans un État de droit. 
 

09.02  Leentje Grillaert (cd&v): Cd&v wil de 

straffeloosheid in onze maatschappij aanpakken via 
de werven die u hebt vooropgesteld, mevrouw de 
minister. Dat verdient steun, geen sabotage. 
Daarom betreur ik dat het gevangeniswezen nog 
meer onder druk wordt gezet door acties die het 
vertrouwen, de veiligheid en stabiliteit in de 
samenleving in het gedrang brengen. 
 
 
Natuurlijk mogen we de zorgen van de magistratuur 
niet wegwuiven. Zij werken in schrijnende 
omstandigheden, ze torsen een zware werklast en 
hebben recht op duidelijkheid over hun pensioenen. 
Alleen moeten we daartoe samen bouwen aan een 
justitie die werkt, beschermt en vertrouwen geeft, via 

09.02  Leentje Grillaert (cd&v): Le cd&v souhaite 

remédier à l'impunité dans notre société grâce aux 
chantiers que vous avez présentés, Madame la 
ministre. Ces efforts méritent d'être soutenus, pas 
sabotés. Je regrette dès lors que le système 
pénitentiaire soit encore davantage mis sous 
pression par des actions qui mettent en péril la 
confiance, la sécurité et la stabilité au sein de la 
société. 
 
Bien entendu, nous ne pouvons pas minimiser les 
préoccupations des magistrats. Ils travaillent dans 
des conditions déplorables, doivent supporter une 
lourde charge de travail et ont droit à la clarté 
concernant leurs pensions. Pour cela, nous devons 
toutefois construire ensemble une justice qui 



 30/04/2025 CRABV 56 PLEN 041 
 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LÉGISLATURE 

 

16 

een dialoog tussen politici en magistraten. 
 

fonctionne, protège et inspire confiance par le biais 
d'un dialogue entre responsables politiques et 
magistrats. 
 

09.03  Ismaël Nuino (Les Engagés): Er is een 

ongekende stakingsgolf in de gerechtelijke wereld 
gaande. We moeten gehoor geven aan deze 
noodkreet. De magistratuur voorkomt dat conflicten 
ontaarden in geweld en zorgt ervoor dat het recht 
prevaleert. Deze mobilisatie is er niet gekomen 
vanwege de jongste aankondigingen. Aan de basis 
ervan liggen jaren van onhoudbare 
werkomstandigheden, personeelstekorten en een 
steeds grotere gerechtelijke achterstand. De 
magistraten verwachten daden. Dat is wat de 
arizonaregering hun zal geven: nooit eerder werden 
er zulke belangrijke akkoorden gesloten over de 
verhoging van de investeringen in justitie. We 
hebben u gesteund, zodat u bijkomende middelen uit 
de brand kon slepen. 
 
Hoe zult u die middelen aanwenden? Hoe snel zal 
dat gebeuren? Hoe kunt u gerecht en parketten 
geruststellen?  
 
Het is een titanenwerk, maar u kunt op ons rekenen. 
Voor Les Engagés en de arizonaregering vormt 
justitie een prioriteit.  
 

09.03  Ismaël Nuino (Les Engagés): Un mouvement 

de grève inédit traverse le monde judiciaire. Nous 
devons entendre cet appel au secours. La 
magistrature empêche les conflits de dégénérer en 
violences et garantit que le droit continue de faire 
autorité. Cette mobilisation n'est pas née des 
dernières annonces. Elle est nourrie par des années 
de conditions de travail intenables, de pénuries de 
personnel et d'aggravation de l'arriéré judiciaire. Les 
magistrats attendent des actes. C'est ce que 
l'Arizona va leur apporter: les accords conclus pour 
le réinvestissement dans la justice n'ont jamais été 
aussi importants. Nous vous avons soutenue pour 
que vous obteniez des moyens supplémentaires. 
 
 
 
Comment allez-vous les utiliser? À quelle vitesse? 
Comment pouvez-vous rassurer les juridictions et 
parquets? 
 
La tâche est immense, mais vous pouvez compter 
sur nous. Pour Les Engagés et l'Arizona, la justice 
est une priorité. 
 

09.04  Khalil Aouasti (PS): De situatie bij het 

gerecht is erbarmelijk, na vijf regeerperiodes met 
een rechtse minister van Justitie! Vandaag dient u 
een ongeziene slag toe aan de aantrekkelijkheid van 
het beroep van magistraat, terwijl u nu al moeite hebt 
om de nodige mensen aan te werven. U beloofde om 
degenen die werken te belonen, maar tegelijk pakt u 
de magistraten 30 % van hun pensioen af, en dat zijn 
geen al vette pensioenen! 
 
Na de kritiek op uitspraken van rechters en na de 
pogingen om het ambt van magistraat te beperken 
tot mandaten van vijf jaar, richt u het vizier nu op de 
pensioenen van de magistraten en valt u zo de 
werking en de onafhankelijkheid van de rechterlijke 
macht en bijgevolg ook de rechtsstaat aan. 
 
Justitie is mensenwerk, en het is nodig dat ze 
belichaamd wordt door gemotiveerde mannen en 
vrouwen. Deze beslissing zal echter een uitstroom 
op gang brengen en zal de magistratuur in de 
problemen brengen. 
 
Op welke manier zult u garanderen dat er in de 
verworven rechten, in de dienstverlening aan de 
rechtzoekenden en in het gerechtelijk apparaat als 
derde macht geïnvesteerd wordt? 
 

09.04  Khalil Aouasti (PS): La justice est dans un 

état déplorable, après cinq législatures de gestion 
par la droite! Et aujourd'hui, vous portez une attaque 
inédite à l'attractivité de la profession de magistrat, 
pour laquelle vous peinez déjà à recruter. Alors que 
vous promettiez de récompenser ceux qui travaillent, 
vous retirez aux magistrats 30 % de leur pension. Et 
ce n'est pas une question de grosses pensions! 
 
 
Après avoir critiqué, après avoir imaginé de limiter la 
fonction à des mandats de cinq ans, vous vous 
attaquez aux pensions et c'est le fonctionnement et 
l'indépendance de la justice que vous attaquez, et 
par là l'État de droit. 
 
 
La justice n'est pas désincarnée: elle doit être 
composée d'hommes et de femmes motivés. Or 
cette décision suscitera des départs et la mise en 
difficulté de la magistrature. 
 
 
Quel investissement garantissez-vous dans les 
droits acquis, dans le service aux justiciables et dans 
le troisième pouvoir qu'est l'institution judiciaire? 
 

09.05  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Justitie 09.05  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Entre les 
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zit in bijzonder zwaar weer door de overbevolkte 
gevangenissen, de gebrekkige digitalisering, het 
verouderde patrimonium en de jarenlange 
structurele onderfinanciering. Het zijn problemen die 
al decennia spelen en tot een kookpunt komen door 
de aangekondigde hervorming van de pensioenen 
van de magistraten. De acties zijn ongezien. 
Gisteren bijvoorbeeld stelde een politierechter in 
Gent zaken een jaar uit. Heel veel magistraten doen 
dag in, dag uit hun best om voor Justitie te werken, 
ondanks de moeilijke omstandigheden, maar met 
dergelijke acties begeven de magistraten zich op 
bijzonder glad ijs. Zij vormen immers een van de drie 
machten die in ons land de rechtsstaat vormgeven. 
 
Hoe zult u de situatie ontmijnen? Hoe lopen de 
gesprekken?  
 

prisons surpeuplées, les lenteurs de la numérisation, 
la vétusté de son patrimoine et son sous-
financement structurel persistant, les temps sont 
rudes pour la justice. Ces problèmes perdurent 
depuis des décennies et menacent de déborder 
avec la réforme annoncée des pensions des 
magistrats. Les actions sont du jamais vu. Hier, par 
exemple, un juge de police de Gand a reporté des 
affaires d'un an. De très nombreux magistrats font 
chaque jour tout leur possible pour travailler, en dépit 
de circonstances difficiles, mais ils s'aventurent en 
terrain dangereux en menant de telles actions. En 
effet, ils constituent un des trois pouvoirs qui sous-
tendent notre État de droit. 
 
Que comptez-vous faire pour déminer cette 
situation? Comment se passent les discussions? 
 

09.06  Marijke Dillen (VB): De magistraten kunnen 

en willen terecht de slechte financiële en materiële 
toestand waarin ze moeten werken niet langer 
aanvaarden. Heel wat jonge magistraten twijfelen na 
de aangekondigde hervorming zelfs aan hun 
beroepskeuze. De keuze voor het beroep van 
magistraat is gedreven door het maatschappelijk 
belang. Zij willen niet liever dan hun functie met 
waardigheid en onafhankelijkheid uitoefenen. Dat is 
vandaag echter onmogelijk geworden. Zo is de 
digitalisering niet of nauwelijks ingezet en worden de 
werkweken steeds langer door de chronische 
onderbezetting. 
 
Wanneer zal er eindelijk voldoende budget worden 
vrijgemaakt om dit alles aan te pakken en eindelijk 
orde op zaken te stellen?  
 

09.06  Marijke Dillen (VB): Les magistrats ne 

peuvent et ne veulent plus – à juste titre – accepter 
les piètres conditions financières et matérielles dans 
lesquelles ils sont obligés de travailler. Après la 
réforme annoncée, de nombreux jeunes magistrats 
remettent même en question leur choix de carrière. 
Ils ont choisi le métier de magistrat par conviction, 
animés par le souci du bien commun sociétal. Ils ne 
demandent qu'à exercer leurs fonctions dans la 
dignité et l’autonomie. Or, c’est devenu impossible 
aujourd'hui. La numérisation est inexistante ou 
presque et les semaines de travail ne cessent de 
s'allonger en raison du sous-effectif chronique. 
 
Quand un budget suffisant sera-t-il enfin dégagé afin 
de remédier à ces problèmes et de redresser la 
barre? 
 

09.07 Minister Jan Jambon (Nederlands): Ik betreur 

ten zeerste de individuele en collectieve acties van 
de magistratuur, aangezien we vorige week en ook 
gisteren nog samengezeten hebben voor overleg en 
er begin mei opnieuw overleg gepland is. Gisteren 
hebben we samen de cijfers doorgenomen. Als 
overleg tot niets leidt, kan men actievoeren, maar 
actievoeren terwijl het overleg nog volop loopt, is 
raar. Er is een pensioenhervorming op til. Iedereen 
moet hierin participeren. Niemand staat boven de 
wet, ook de magistraten niet. 
 

09.07  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Je 

déplore vivement les actions individuelles et 
collectives entreprises par la magistrature, puisque, 
la semaine dernière ainsi qu'hier, nous nous 
sommes encore concertés et qu’une nouvelle 
concertation est prévue début mai. Hier, nous avons 
passé en revue les chiffres ensemble. Si la 
concertation n'aboutit pas, on a le droit de mener des 
actions, mais il est illogique de mener des actions 
alors que la concertation est encore en cours. Une 
réforme des pensions est prévue. Tout le monde doit 
consentir des efforts à cet égard. Personne n'est au-
dessus des lois, pas même les magistrats. 
 

(Frans) De indexsprong geldt enkel voor de 
pensioenen van meer dan 5.250 euro. Voor een 
rechter met een pensioen van 7.000 euro zou een 
indexering van 2 % een verhoging van 140 euro 
betekenen. Nu wordt die tot 36 euro beperkt. Is dat 
echt een zware aanval op hun pensioen? Ik vind van 
niet. 
 

(En français) Le saut d'index ne concerne que les 
pensions au-dessus de 5 250 euros. Pour une 
pension de juge à 7 000 euros, un index de 2 % 
donnerait une augmentation de 140 euros, qui 
seront réduits à 36 euros. Est-ce une grande attaque 
à leur pension? Je ne suis pas d'accord. 
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(Nederlands) Ik hoop dat de onrust en het 
ongenoegen bij deze hooggeplaatste dienaren van 
de democratie in proportie blijven met de beperkte 
inspanningen die van hen gevraagd worden. 
 

(En néerlandais) J'espère que l'agitation et le 
mécontentement de ces hauts serviteurs de la 
démocratie resteront proportionnels aux efforts 
limités qui leur sont demandés. 
 

09.08 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): Ik 

had toch echt niet verwacht dat de heer Van Tigchelt 
vandaag een vraag zou stellen. 
 

09.08  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Je ne m'attendais pas à ce que M. Van 
Tigchelt pose une question aujourd'hui. 
 

(Frans) Uit de acties van de magistratuur blijkt een 
al langer sluimerende ontevredenheid over de 
financiering van Justitie in het algemeen. 
 

(En français) Les actions de la magistrature 
traduisent un mécontentement de longue date quant 
au financement de la Justice en général. 
 

(Nederlands) De rechtsstaat staat onder druk. Als 
we willen dat hij overleeft en sterker wordt, moeten 
we investeren. Ik heb aan de collega's in de federale 
regering een overzicht bezorgd van de budgettaire 
behoeften van Justitie, niet enkel voor dit jaar, maar 
met een noodzakelijk groeipad voor de hele 
regeerperiode. 
 

(En néerlandais) L'État de droit est sous pression. Si 
nous voulons qu’il survive et qu’il soit renforcé, nous 
devons investir. J'ai transmis à mes collègues du 
gouvernement fédéral un aperçu des besoins 
budgétaires de la Justice, pas uniquement pour cette 
année, mais avec une trajectoire de croissance sur 
l'ensemble de la législature. 
 

(Frans) Ingevolge sociale evoluties, het feit dat de 
burgers vaker de gang naar de rechter maken, de 
stijgende complexiteit van de strafonderzoeken en 
het succes van de strijd tegen de georganiseerde 
criminaliteit is de workload van de magistraten 
exponentieel toegenomen. 
 
Ik onderschrijf ten volle hun eisen voor betere 
arbeidsomstandigheden, extra middelen en veiligere 
werkplekken. Justitie moet een aantrekkelijke 
werkgever blijven en de burgers blijven bijstaan.   
 

(En français) La charge de travail des magistrats a 
explosé, en raison d'évolutions sociales, d'un 
recours accru à la justice, de la complexité 
croissante des enquêtes pénales et du succès de la 
lutte contre la criminalité organisée. 
 
 
Je rejoins pleinement leurs revendications pour de 
meilleures conditions de travail, des moyens 
supplémentaires et des lieux de travail plus sûrs. La 
Justice doit rester un employeur attractif et continuer 
à aider les citoyens. 
 

(Nederlands) De recente beslissing over de 
indexering van hun pensioenen was de druppel die 
de emmer deed overlopen. Vele magistraten willen 
solidair zijn met de toekomstige generaties en 
hebben begrip voor onze noodzakelijke en 
toekomstgerichte hervormingen. De onrust is echter 
groot vanwege de onzekerheid over de totale 
omvang van de hervormingen, maar de discussies 
hierover worden voortgezet. 
 
Ik voorzie in de komende jaren in extra middelen ter 
versterking van het openbaar ministerie en de hoven 
en rechtbanken. De magistraten weten dat hun 
bezorgdheden ook de mijne zijn, ik heb hen van in 
het begin betrokken bij alle werkzaamheden. De 
uitdagingen bij Justitie zijn groot. 
 

(En néerlandais) La récente décision sur l'indexation 
de leurs pensions est la goutte d'eau qui a fait 
déborder le vase. De nombreux magistrats veulent 
être solidaires des générations futures et se 
montrent compréhensifs vis-à-vis de nos réformes 
qui sont nécessaires et tournées vers l'avenir. Le 
malaise est cependant profond étant donné les 
incertitudes sur l'ampleur totale des réformes, mais 
les discussions à ce sujet se poursuivent. 
 
Je prévois des moyens supplémentaires pour les 
prochaines années en vue de renforcer le ministère 
public et les cours et tribunaux. Les magistrats 
savent que leurs préoccupations sont également les 
miennes et je les ai impliqués dans tous les travaux 
dès le départ. Les défis auxquels la Justice est 
confrontée sont immenses. 
 

(Frans) Ik zal overleg plegen met de magistratuur. 
We zullen proberen de loopbaan aantrekkelijker te 
maken en de arbeidsomstandigheden te verbeteren, 
op een realistische en geloofwaardige wijze, want de 
gevolgen van jarenlange onderfinanciering kunnen 
niet zomaar uitgewist worden. 

(En français) Je m'entretiendrai avec la magistrature. 
Nous chercherons à renforcer l'attractivité de la 
carrière et à améliorer les conditions de travail, avec 
réalisme et crédibilité, car on ne peut gommer les 
conséquences du long sous-financement. 
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(Nederlands) De verhalen vanuit de Verenigde 
Staten leren ons hoe belangrijk het is om allemaal 
ambassadeurs van de rechtsstaat te zijn. Laat het 
een oproep zijn om daarover geen enkel compromis 
te sluiten, zeker voor mensen die deel uitmaken van 
een van de drie machten. Ik wil blijven geloven dat 
de magistraten de rechtsstaat met zorg blijven 
behandelen. Ik blijf met hen overleggen. Ruth Bader 
Ginsburg zei: "Kom op voor wat je belangrijk vindt, 
maar doe het op een manier die anderen mee in 
beweging kan brengen." 
 

(En néerlandais) Ce que nous entendons à propos 
de ce qui se passe aux États-Unis montre bien 
combien il est important que nous soyons tous des 
ambassadeurs de l'État de droit. Il faut y voir un 
appel à ne pas faire de compromis sur ce point et cet 
appel s’adresse en premier lieu aux personnes qui 
font partie de l'un des trois pouvoirs. Je veux 
continuer à croire que les magistrats continueront à 
traiter l'État de droit consciencieusement. Je 
continue à me concerter avec eux. Ruth Bader 
Ginsburg a dit: "Fight for the things that you care 
about. But do it in a way that will lead others to join 
you." 
 

09.09  Paul Van Tigchelt (Open Vld): Tijdens een 

open oorlog tussen de uitvoerende en rechterlijke 
macht is het mijn plicht als parlementslid om mijn 
stem te verheffen. Niemand is gebaat met die oorlog, 
zeker niet de magistraten. De meesten leveren meer 
dan voortreffelijk werk in vaak moeilijke 
omstandigheden. Ik hoop dat het groeipad, dat door 
de vorige regering ingeslagen is, wordt 
aangehouden, maar het regeerakkoord belooft niet 
veel goeds. Het gaat niet enkel over extra budget. 
We moeten ook durven hervormen, maar de 
vervroegde invrijheidsstelling van criminele illegalen, 
zoals in het paasakkoord staat, is geen goed 
voorbeeld. 
 

09.09  Paul Van Tigchelt (Open Vld): Dans une 

guerre ouverte entre le pouvoir exécutif et le pouvoir 
judiciaire, il est de mon devoir de parlementaire 
d'élever la voix. Cette guerre ne profite à personne, 
certainement pas aux magistrats. La plupart d'entre 
eux fournissent un travail plus que remarquable 
dans des conditions souvent difficiles. J'espère que 
la trajectoire de croissance suivie par le 
gouvernement précédent sera maintenue, mais 
l'accord de gouvernement n'augure rien de bon. Il ne 
s’agit pas seulement de budgets supplémentaires. 
Nous devons également oser réformer, mais la 
libération anticipée de criminels en séjour illégal, 
telle que la prévoit l'accord de Pâques, ne constitue 
pas un bon exemple. 
 

09.10  Leentje Grillaert (cd&v): Ik sta perplex door 

de repliek van de heer Van Tigchelt. Dialoog is 
belangrijk. Uw retoriek over open oorlog is echt niet 
oké. Bepaalde bezorgdheden vanuit de magistratuur 
zijn zeker terecht. Daarvoor moeten we oog en oor 
hebben, maar de ruis op de lijn moet weg. De dialoog 
vindt plaats. De noodkreet is aangekomen. 
 

09.10  Leentje Grillaert (cd&v): La réplique de 

M. Van Tigchelt me laisse perplexe. La dialogue est 
important. Votre rhétorique sur une guerre ouverte 
n'est vraiment pas acceptable. Certaines 
inquiétudes de la magistrature sont certainement 
justifiées. Nous devons y être pleinement attentifs, 
mais il faut supprimer les interférences. Le dialogue 
a lieu. Le signal d'alarme a été perçu. 
 

09.11  Ismaël Nuino (Les Engagés): De 

arizonacoalitie heeft er nooit een geheim van 
gemaakt dat er inspanningen geleverd zouden 
moeten worden om een leefbare Staat over te laten 
aan de volgende generaties. De arizonacoalitie doet 
dat echter niet ten koste van justitie, veiligheid en 
gezondheid. Er is zelfs een investeringsverhoging 
verkregen voor 2025. 
 
Het grootste probleem van de magistraten is niet hun 
pensioen, maar de onafgewerkte werven die de 
vorige regering nagelaten heeft, zoals de uit hun 
voegen barstende gevangenissen. Deze regering 
neemt haar verantwoordelijkheid evenwel op en trekt 
er de nodige middelen voor uit. 
 

09.11  Ismaël Nuino (Les Engagés): L'Arizona a 

toujours annoncé qu'on devrait faire des efforts pour 
laisser un État viable aux prochaines générations. 
Mais l'Arizona ne sacrifie ni la justice, ni la sécurité, 
ni la santé. C'est même un réinvestissement qui a 
été obtenu pour 2025. 
 
 
 
Le plus grand problème des magistrats n'est pas leur 
pension mais les chantiers laissés par le précédent 
gouvernement, comme l'explosion du système 
carcéral. Mais ce gouvernement prend ses 
responsabilités et met les moyens. 
 

09.12  Khalil Aouasti (PS): De minister van 

Pensioenen van de arizonaregering kondigt aan dat 

09.12  Khalil Aouasti (PS): Dans l'Arizona, le 

ministre des Pensions annonce qu'on ne discute 
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er geen overleg meer wordt gevoerd; de minister van 
Justitie erkent dat overleg nodig is. Een lid van Les 
Engagés liet in de pers optekenen dat hij de minister 
zou vragen om de magistraten buiten beschouwing 
te laten bij de pensioenhervorming. Zijn partij zegt 
vandaag dan weer dat hun pensioen niet het 
probleem is, maar de arbeidsvoorwaarden! 
Werknemers die 500 euro meer zouden verdienen, 
hebben er niets van begrepen! De magistraten die 
hun pensioen verliezen evenmin! 
 

plus; la ministre de la Justice reconnaît que des 
concertations sont nécessaires. Dans la presse, un 
membre des Engagés publie son intention de 
solliciter que les magistrats sortent de la réforme des 
pensions. Mais son parti dit aujourd'hui que le 
problème n'est pas leur pension mais leurs 
conditions de travail! Les travailleurs qui devaient 
gagner 500 euros de plus n'ont rien compris! Les 
magistrats qui perdent leur pension, non plus! 
 

09.13  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): We 

kijken uit naar het verdere overleg. De regering moet 
hervormen en iedereen moet een steentje bijdragen. 
Justitie kampt al lang met veel problemen. Ook de 
vorige regering is daarvoor verantwoordelijk. Deze 
regering investeert wel degelijk in Justitie, zodat ze 
naar behoren kan functioneren in de toekomst. 
 

09.13  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Nous 

attendons avec impatience la suite de la 
concertation. Le gouvernement doit réformer et 
chacun doit apporter sa contribution. La justice est 
confrontée depuis longtemps à de nombreux 
problèmes. Le précédent gouvernement en porte 
également la responsabilité. Ce gouvernement 
investit bel et bien dans la Justice afin qu'elle puisse 
fonctionner correctement à l'avenir. 
 

09.14  Marijke Dillen (VB): Justitie heeft nood aan 

magistraten die zich gerespecteerd voelen. Dat is 
niet het geval en moet veranderen. Decennialang is 
geen aandacht besteed aan Justitie. Deze regering 
moet eindelijk een toekomstgericht beleid voeren. Er 
zijn bovendien veel meer middelen nodig dan wat 
vandaag wordt beloofd.  
 

09.14  Marijke Dillen (VB): La justice a besoin de 

magistrats qui se sentent respectés. Ce n'est pas le 
cas à l'heure actuelle et cela doit changer. Pendant 
des décennies, aucune attention n'a été accordée à 
la Justice. Il faut que ce gouvernement mène enfin 
une politique tournée vers l'avenir. En outre, les 
moyens nécessaires sont bien plus importants que 
ce qui est promis aujourd'hui.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

10 Samengevoegde vragen van 

- Rajae Maouane aan Annelies Verlinden (Justitie, 
belast met de Noordzee) over "De alarmsignalen 
van de Veiligheid van de Staat die genegeerd 
werden in Hoei" (56000659P) 
- Pierre Jadoul aan Annelies Verlinden (Justitie, 
belast met de Noordzee) over "De vermoedens 
van Chinese inmenging in de Belgische politiek" 
(56000673P) 
 

10 Questions jointes de 

- Rajae Maouane à Annelies Verlinden (Justice, 
chargée de la Mer du Nord) sur "Les alertes 
ignorées de la Sûreté de l'État à Huy" (56000659P) 
- Pierre Jadoul à Annelies Verlinden (Justice, 
chargée de la Mer du Nord) sur "Les soupçons 
d'ingérence chinoise dans la politique belge" 
(56000673P) 
 

10.01  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): Ik ben met 

verstomming geslagen! Een voormalig waarnemend 
burgemeester van Hoei, die tot tweemaal toe een 
waarschuwing kreeg van de Veiligheid van de Staat 
(VSSE) vanwege zijn problematische banden met de 
Chinese ambassade, heeft zijn contacten voortgezet 
en heeft daarbij ongetwijfeld informatie 
doorgespeeld over voormalig Kamerlid Cogolati, die 
het doelwit was van het Chinese regime omdat hij 
het opnam voor de Oeigoeren. Die man zetelt nog 
steeds in de gemeenteraad en is kandidaat-
voorzitter van het regionale ziekenhuis. In maart 
heeft Hoei de Chinese ambassadeur met veel 
bombarie verwelkomd! 
 
Welke informatie heeft de verkozene in kwestie aan 

10.01  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): Je suis 

abasourdie! Un ancien bourgmestre faisant fonction 
à Huy, mis en garde deux fois par la Sûreté de l'État 
(VSSE) pour ses liens problématiques avec 
l'ambassade de Chine, a poursuivi ses contacts, 
transmettant sans doute des informations sur 
l'ancien député Cogolati, ciblé par le régime chinois 
pour sa défense des Ouïgours. L'intéressé siège 
encore au conseil communal et brigue la présidence 
de l'hôpital régional. Et en mars, Huy accueillait 
l'ambassadeur chinois en grande pompe! 
 
 
 
 
Quelles informations cet élu a-t-il transmises à 
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de Chinese ambassade doorgespeeld, en in ruil 
waarvoor? Heeft de VSSE de partij van de 
voormalige burgemeester ingelicht? Waarom is hij 
nog steeds in functie? Is de huidige burgemeester op 
de hoogte van de feiten? Zo ja, waarom blijft hij zo 
tegen het Chinese regime aanschurken? Wat 
onderneemt de regering als een verkozene de 
waarschuwingen van de VSSE in de wind slaat? Hoe 
zult u zo een inmenging voorkomen? 
 

l'ambassade de Chine et en échange de quoi? La 
VSSE a-t-elle informé le parti de cet ex-
bourgmestre? Pourquoi est-il encore en poste? 
L'actuel bourgmestre est-il au courant? Si oui, 
pourquoi fricote-t-il avec Pékin? Quand un élu ignore 
les alertes de la VSSE, que prévoit le 
gouvernement? Comment empêcherez-vous ces 
ingérences? 
 

10.02  Pierre Jadoul (MR): De pers bericht over 

problematische relaties tussen de waarnemend 
burgemeester van Hoei en officiële 
vertegenwoordigers van China. De VSSE heeft deze 
socialistische mandataris tweemaal gewaarschuwd 
en heeft de voorzitter van zijn partij hiervan op de 
hoogte gebracht zonder dat er gevolg aan gegeven 
werd.  
 
In het licht van de in 2024 ingevoerde wetgeving was 
de Veiligheid van de Staat van oordeel dat de 
vermelde praktijken een vorm van spionage vormen. 
De intimidatiestrategie van China reikt verder dan de 
grenzen van dat land. Van sommige mensen die in 
België verblijven, werd de familie in China bedreigd 
wegens de activiteiten van hun familielid in Europa.  
 
Beschikt de VSSE over nog meer informatie met 
betrekking tot deze zaak of andere vergelijkbare 
zaken? Wat zijn de instrumenten om deze vormen 
van inmenging te voorkomen en op te sporen? Hoe 
werkt uw departement samen met de Veiligheid van 
de Staat en het Comité I om te voorkomen dat een 
buitenlandse mogendheid een overheidsinstantie 
voor eigen doeleinden zou misbruiken? Heeft men 
op basis van de in 2024 ingevoerde strafbaarstelling 
dossiers geopend?  
 

10.02  Pierre Jadoul (MR): La presse évoque des 

relations problématiques entre le bourgmestre 
faisant fonction de Huy et des officiels chinois. La 
VSSE a mis en garde ce mandataire socialiste à 
deux reprises et en a informé le président de son 
parti sans que cela soit suivi d'effet. 
 
 
 
Vu la législation prise en 2024, la Sûreté a estimé 
que les agissements évoqués étaient une forme 
d'espionnage. La stratégie d'intimidation de la Chine 
dépasse ses frontières. Certains, en Belgique, ont vu 
leurs familles en Chine menacées à cause d'activités 
en Europe. 
 
 
La VSSE dispose-t-elle encore d'informations sur 
cette affaire ou d'autres similaires? Quels sont les 
dispositifs pour prévenir et détecter ces ingérences? 
Comment votre ministère travaille-t-il avec la Sûreté 
et le Comité R pour qu'aucune puissance étrangère 
n'instrumentalise un pouvoir public? A-t-on ouvert 
des dossiers sur base de l'incrimination instaurée en 
2024? 
 

10.03 Minister Annelies Verlinden (Frans): Ik kan 

dit dossier niet becommentariëren, maar het werpt 
een licht op de vijandige activiteiten van bepaalde 
staten jegens onze democratie, en op de diverse 
dreigingen waaraan België blootgesteld wordt – 
waaronder cyberspionage, risico’s voor ons 
economisch en wetenschappelijk potentieel, en 
controle over de diaspora. 
 
De VSSE moet deze dreigingen opsporen, de 
besluitvormers hierover informeren en zowel de 
publieke als de private Belgische actoren ter zake 
sensibiliseren. 
 
China bedreigt ons op subtiele wijze via 
diplomatieke, economische, sociale en culturele 
kanalen en ook via de inlichtingendiensten. Het land 
kiest voor een globale aanpak met een combinatie 
van legitieme en clandestiene activiteiten. Elke 
actor, publiek of niet, die verplicht wordt samen te 

10.03  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Je ne peux commenter ce dossier, mais il met en 
lumière les activités hostiles de certains États envers 
notre démocratie, et les différentes menaces pesant 
sur la Belgique, notamment le cyber-espionnage, 
des risques pour notre potentiel économique et 
scientifique ou encore le contrôle de la diaspora.  
 
 
La VSSE doit détecter ces menaces, en informer les 
décideurs et sensibiliser tous les acteurs étatiques et 
privés belges. 
 
 
La Chine nous menace subtilement par les voies 
diplomatique, économique, sociale, culturelle et par 
le renseignement. C'est l'approche globale qui 
combine des activités légitimes et clandestines. Tout 
acteur, étatique ou non, obligé de collaborer avec les 
services de renseignement de pays tiers, complique 
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werken met de inlichtingendiensten van derde 
landen, bemoeilijkt het werk van de VSSE. Daarom 
is het van essentieel belang dat de Belgische 
actoren voor deze dreiging gesensibiliseerd worden. 
 

le travail de la VSSE. Le travail de conscientisation 
des acteurs belges sur la menace est donc crucial. 
 

We hebben dus nood aan sterke inlichtingen- en 
veiligheidsdiensten. Tijdens deze legislatuur zal er 
werk gemaakt worden van de versterking van de 
VSSE. 
 

Il nous faut donc des services de renseignement et 
de sécurité forts. Le renforcement de la VSSE sera 
un chantier de cette législature. 
 

10.04  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): Door de blik 

af te wenden van wat er in China met de Oeigoeren 
gebeurt, bewijst men de Staat een dienst, maar niet 
de mensenrechten. Ik had u graag horen zeggen dat 
het onaanvaardbaar is dat onze verkozenen 
bedreigd worden door eender welk regime, en dat de 
mensenrechten en het internationaal recht ons enige 
kompas moeten blijven.  
 

10.04  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): Détourner le 

regard de ce qui se passe en Chine pour les 
Ouïghours fait les affaires de l'État mais pas des 
droits humains. J'aurais aimé vous entendre dire 
qu'on ne peut accepter que nos élus soient menacés 
par quelque régime que ce soit, et que les droits 
humains et le droit international doivent rester notre 
seule boussole. 
 

10.05  Pierre Jadoul (MR): We moeten op onze 

hoede zijn. Tijdens mijn vorige loopbaan als 
universiteitsrector waarschuwde de Veiligheid van 
de Staat mij voor de gevaren die ons bedreigen. Ik 
ben de VSSE nog steeds erkentelijk voor die 
proactieve aanpak.  
 

10.05  Pierre Jadoul (MR): Nous devons être 

vigilants. Dans ma vie professionnelle antérieure, 
comme recteur d'université, la Sûreté m'a alerté de 
dangers nous menaçant. Je suis reconnaissant pour 
cette démarche proactive. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

11 Vraag van Niels Tas aan Jean-Luc Crucke 

(Mobiliteit, Klimaat en Ecologische Transitie) over 
"De oproep van de CRB om werk te maken van 
een geïntegreerd openbaarvervoersysteem" 
(56000661P) 
 

11 Question de Niels Tas à Jean-Luc Crucke 

(Mobilité, Climat et Transition environnementale) 
sur "L'appel du CCE pour des transports publics 
intégrés" (56000661P) 
 

11.01  Niels Tas (Vooruit): Morgen is de Dag van de 

Arbeid. Door het schitterende weer zullen velen naar 
de kust trekken. Bijvoorbeeld van Dendermonde 
naar Bredene: eerst met de bus naar het station, 
daarna met de trein naar Oostende en vervolgens 
met de kusttram. Dat zijn drie tickets, met veel 
opzoekingswerk in een jungle van apps, wachttijden 
en wijzigingen. Vooruit pleit voor een combiticket: 
één ticket voor trein, tram en bus, simpel en 
goedkoop, zodat men zijn auto laat staan en voor het 
openbaar vervoer kiest. 
 
 
Ook de sociale partners en TreinTramBus vragen 
één combiticket, dat volgens het regeerakkoord op 
korte termijn wordt ingevoerd. Wanneer mogen we 
dat combiticket verwachten? 
 

11.01  Niels Tas (Vooruit): Demain, c'est la fête du 

travail. Vu la météo splendide, de nombreuses 
personnes se rendront à la mer. Par exemple de 
Termonde à Bredene: d'abord en bus jusqu'à la 
gare, puis en train jusqu'à Ostende et ensuite avec 
le tram du littoral. Cela représentera trois billets et de 
nombreuses recherches dans une jungle 
d'applications, avec des temps d'attente et des 
changements. Vooruit préconise un billet combiné: 
un seul billet pour le train, le tram et le bus, simple et 
bon marché, afin qu’on utilise les transports en 
commun plutôt que sa voiture. 
 
Les partenaires sociaux et TreinTramBus réclament 
eux aussi un billet combiné unique, lequel sera 
instauré prochainement, selon l'accord de 
gouvernement. Quand le sera-t-il exactement? 
 

11.02 Minister Jean-Luc Crucke (Nederlands): De 

integratie van vervoersbewijzen komt op een 
moment dat mobility as a service aan belang wint, 
een concept dat meer reizigers naar het openbaar 
vervoer kan leiden met meer comfort, 
toegankelijkheid en efficiëntie. Ik heb de analyse van 

11.02  Jean-Luc Crucke, ministre (en néerlandais): 

L'intégration des titres de transport intervient à un 
moment où le concept de mobilité en tant que 
service prend de l'importance. Ce concept peut 
inciter davantage de voyageurs à opter pour les 
transports en commun en mettant l'accent sur plus 



CRABV 56 PLEN 041 30/04/2025  

 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LÉGISLATURE 

 

23 

de Centrale Raad voor het Bedrijfsleven (CRB) niet 
afgewacht en op de eerste interministeriële 
conferentie Mobiliteit van 25 maart de kwestie 
besproken met mijn gewestelijke collega's. We willen 
via een stappenplan een aanbod creëren waarvoor 
de tickettarieven geïntegreerd worden in één tarief. 
Op korte termijn moet er een proefproject komen 
voor Brussel, Vlaams-Brabant en Waals-Brabant. 
Het advies van de CRB levert ons alvast veel nuttige 
informatie op en ik heb mijn kabinet gevraagd om de 
CRB op de hoogte te houden van onze vorderingen. 
 

de confort, d'accessibilité et d'efficacité. Je n'ai pas 
attendu l'analyse du Conseil Central de l’Économie 
(CCE) pour aborder la question avec mes collègues 
régionaux à la première Conférence 
interministérielle de la Mobilité qui s'est tenue le 
25 mars. Sur la base d’une feuille de route, nous 
souhaitons créer une offre de billets dont les prix 
seront intégrés dans un tarif unique. Des projets 
pilotes devraient être lancés à brève échéance. Ils 
concerneront Bruxelles, le Brabant flamand et le 
Brabant wallon. Grâce à l'avis du CCE, nous 
disposons déjà d'un grand nombre d'informations 
utiles et j'ai demandé à mon cabinet de le tenir 
informé de nos avancées. 
 

11.03  Niels Tas (Vooruit): Wij kijken alvast uit naar 

de uitrol van het proefproject, want België is al jaren 
kampioen in filerijden. Voor ons is stipt en 
comfortabel openbaar vervoer een basisdienst. Wij 
kiezen voor één ticket, hopelijk één app en één 
duidelijk traject voor trein, tram en bus. Op die 
manier helpen wij alle reizigers vooruit. 
 
 
 
De voorzitter: Ik dank de heer Tas die zijn eerste 
actualiteitsvraag heeft gesteld. (Applaus) 
 

11.03  Niels Tas (Vooruit): Nous attendons avec 

impatience le déploiement du projet pilote, car la 
Belgique est championne des embouteillages depuis 
plusieurs années. Pour nous, des transports publics 
ponctuels et confortables constituent un service de 
base. Nous optons pour un billet unique, une 
application unique – espérons-le – et un trajet clair 
pour le train, le tram et le bus. Nous aiderons ainsi 
tous les voyageurs à aller de l'avant. 
 
Le président: Je remercie M. Tas, qui vient de poser 
sa première question d'actualité. 
(Applaudissements) 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

12 Samengevoegde vragen van 

- Maaike De Vreese aan Anneleen Van Bossuyt 
(Asiel, Migratie, Maatschappelijke Integratie, 
belast met Grootstedenbeleid) over "De kritiek 
van Myria op het verstrengen van de regelgeving 
inzake gezinshereniging in ons land" (56000663P) 
- Francesca Van Belleghem aan Anneleen Van 
Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"Het budget voor asielopvang en de kritiek op de 
maatregelen rond gezinshereniging" (56000664P) 
 

12 Questions jointes de 

- Maaike De Vreese à Anneleen Van Bossuyt 
(Asile, Migration, Intégration sociale, chargée de 
la Politique des Grandes Villes) sur "Les critiques 
de Myria sur le durcissement des règles d'accès 
au regroupement familial en Belgique" 
(56000663P) 
- Francesca Van Belleghem à Anneleen Van 
Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"Le budget pour les demandeurs d'asile et la 
critique des mesures relatives au regroupement 
familial" (56000664P) 
 

12.01  Maaike De Vreese (N-VA): Het Federaal 

Migratiecentrum (Myria), dat uitgerekend door de 
federale regering wordt gefinancierd, fluit u terug 
omdat de nieuwe voorwaarden voor 
gezinshereniging niet conform het Europees 
Verdrag voor de Rechten van de Mens zouden zijn. 
De gezinshereniging wordt inderdaad fors 
verstrengd, want meer dan 21.000 mensen kwamen 
naar hier via gezinshereniging. Deze mensen 
moeten voortaan financieel kunnen instaan voor 
zichzelf en hun gezin, zich integreren, de taal leren 
en onze waarden en normen naleven. Met die 
voorwaarden willen we asielshoppen ontmoedigen.  

12.01  Maaike De Vreese (N-VA): Le Centre fédéral 

Migration (Myria), financé par le gouvernement 
fédéral, il convient de le souligner, vous rappelle à 
l'ordre parce que les nouvelles conditions de 
regroupement familial ne seraient pas conformes à 
la Convention européenne des droits de l'homme. 
En effet, le regroupement familial fait l'objet d'un 
durcissement considérable, car plus de 
21 000 personnes sont venues en Belgique dans le 
cadre du regroupement familial. Ces personnes 
doivent désormais pouvoir s'occuper de leur famille 
et d'elles-mêmes, s'intégrer, apprendre la langue et 
adhérer à nos valeurs et à nos normes. Ces 



 30/04/2025 CRABV 56 PLEN 041 
 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LÉGISLATURE 

 

24 

 
 
 
Wat vindt u van de kritiek? Kunt u bevestigen dat 
alles conform de Europese richtlijnen is? 
 

conditions visent à décourager le "shopping de 
l'asile".  
 
Que pensez-vous de cette critique? Pouvez-vous 
confirmer que toutes les dispositions prises sont 
conformes aux directives européennes en la 
matière? 
 

12.02  Francesca Van Belleghem (VB): In België 

verblijven 670.000 mensen op basis van 
gezinshereniging en 60.000 erkende asielzoekers, 
samen goed voor 6 % van de bevolking. Het 
verzadigingspunt is al lang bereikt. De toestroom 
kan alleen worden gestopt door streng beleid, maar 
u vraagt net 40 miljoen euro extra en bent zo een 
cashautomaat voor de hele wereld. Ironisch genoeg 
vindt Myria de geplande verstrengingen te ver gaan, 
terwijl ze voor ons net niet ver genoeg gaan. En dan 
wil de regering 2,2 miljoen euro subsidies geven aan 
Myria.  
 
 
 
Zult u een asielstop invoeren zoals Polen? Zult u de 
gezinshereniging voor erkende asielzoekers 
stoppen zoals Oostenrijk wil doen? Zult u het linkse 
migratieclubje Myria afschaffen in plaats van te 
besparen op onze mensen? 
 

12.02  Francesca Van Belleghem (VB): 

670 000 personnes séjournent en Belgique sur la 
base d'un regroupement familial et notre pays 
compte 60 000 demandeurs d'asile reconnus. 
Ensemble, ils constituent 6 % de la population. La 
saturation est atteinte depuis longtemps. Seule une 
politique ferme permettra d'arrêter cet afflux, alors 
que vous demandez justement 40 millions d'euros 
supplémentaires et devenez ainsi le distributeur 
automatique du monde entier. Comble d'ironie: 
Myria estime que les mesures plus sévères 
annoncées vont trop loin, alors que nous les 
trouvons insuffisantes. Le gouvernement entend 
octroyer 2,2 millions d'euros de subsides à Myria.  
 
Comptez-vous mettre en place un gel des demandes 
d'asile comme le fait la Pologne? Allez-vous 
suspendre le regroupement familial pour les 
demandeurs d'asile reconnus, comme cela se fait en 
Autriche? Allez-vous supprimer purement et 
simplement cette officine gauchiste favorable à la 
migration au lieu de faire des économies sur le dos 
de nos concitoyens? 
 

12.03 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Na een zieke koe en een slijmerige 
inktvis ben ik nu een cashautomaat. 
 
 
Door de te soepele regels rond gezinshereniging 
was België inderdaad de zwakke schakel geworden 
van Europa, waardoor we zoveel asielzoekers 
aanzuigen dat onze samenleving het niet langer kan 
dragen. Mijn boodschap is glashelder: wie in Europa 
het gulste regime zoekt, zal dat niet meer vinden in 
België. We verhogen de inkomensgrens om een 
gezin te laten overkomen, er komen wachttijden van 
1 tot 2 jaar en gezinshereniging zal nog slechts 
mogelijk zijn vanaf 21 jaar. Dit gebeurt allemaal 
conform het Europees rechterlijk kader, wat Myria 
ook toegeeft.  
 
 
 
Mevrouw Van Belleghem, u verwees naar het 
budget voor opvang, maar u weet zeer goed dat de 
substantiële stijging van de dotatie voor Fedasil een 
technisch gevolg is van het begrotingsproces van de 
vivaldiregering in juni 2024. Die initiële raming was 
niet gebaseerd op realistische cijfers en moest 

12.03  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): J'ai déjà été comparée à une vache 
malade et à une pieuvre visqueuse et à présent, je 
suis un distributeur automatique de billets. 
 
Vu les règles trop souples que nous avons connues 
en matière de regroupement familial, la Belgique 
était en effet devenue le maillon faible de l'Europe. 
Nous attirions tellement de demandeurs d'asile que 
notre société ne pouvait plus les absorber. Mon 
message est on ne peut plus clair: quiconque 
cherche le régime le plus généreux d'Europe ne le 
trouvera plus en Belgique. Nous relevons le seuil de 
revenus pour faire venir une famille dans notre pays, 
nous appliquerons des délais d'attente de 1 à 2 ans 
et le regroupement familial ne sera plus possible 
qu'à partir de 21 ans. Toutes ces mesures sont 
prises conformément au cadre juridique européen, 
et Myria a également dû le reconnaître. 
 
Madame Van Belleghem, vous avez fait allusion au 
budget de l'accueil, mais vous savez très bien que la 
hausse substantielle de la dotation pour Fedasil est 
une conséquence technique du processus 
budgétaire mis en place par le gouvernement Vivaldi 
en juin 2024. L'estimation initiale n'était pas fondée 
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worden bijgesteld. Ik zal er alles aan doen om de 
asielfactuur te doen dalen.  
 

sur des chiffres réalistes et a dû être adaptée. Je 
mettrai tout en œuvre pour faire baisser la facture de 
l'asile. 
 

12.04  Maaike De Vreese (N-VA): Mevrouw Van 

Belleghem, losse flodders en voorstellen die ingaan 
tegen de Grondwet kunnen geen basis zijn voor 
beleid. Wij komen met realistische voorstellen die 
tijdens de regeringsonderhandelingen werden 
afgetoetst met topjuristen om zo de instroom te 
verminderen en de gezinshereniging te verstrengen. 
Dit wordt het strengste asielbeleid ooit, tot spijt van 
wie het benijdt.  
 

12.04  Maaike De Vreese (N-VA): 

Mme Van Belleghem, les idées lancées à la volée et 
les propositions contraires à la Constitution ne 
sauraient servir de base à la politique. Nous 
présentons des propositions réalistes, qui ont été 
soumises à l'avis de juristes de haut niveau lors des 
négociations gouvernementales afin de réduire le 
flux entrant et de durcir le regroupement familial. Il 
s'agira de la politique d'asile la plus stricte de tous 
les temps, n'en déplaise à certains. 
 

12.05  Francesca Van Belleghem (VB): De heer De 

Wever heeft zelf gezegd dat de voorstellen van het 
Vlaams Belang perfect mogelijk zijn, maar diezelfde 
mijnheer De Wever voert allerlei belastingen en 
besparingen in op de kap van onze eigen mensen, 
terwijl er voor asielzoekers wel steeds geld is en men 
zo een uitnodiging stuurt naar de hele wereld om 
naar hier te komen. Daaraan doet het Vlaams 
Belang niet mee.  
 

12.05  Francesca Van Belleghem (VB): 

M. De Wever a lui-même déclaré que les 
propositions du Vlaams Belang étaient parfaitement 
réalisables, mais ce même M. De Wever instaure 
toutes sortes d'impôts et d'économies sur le dos de 
nos propre citoyens, alors qu'on trouve toujours de 
l'argent pour les demandeurs d'asile et qu'on invite 
ainsi le monde entier à venir dans notre pays. Le 
Vlaams Belang ne participera pas à cette politique. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

 Sofie Merckx (PVDA-PTB) (Nederlands): De 
heer Jambon heeft daarnet beloofd dat hij het 
rapport van de Inspectie van Financiën over het 
ontwerp inzake de meerwaardebelasting zou 
doorgeven aan de Kamerleden. Ik heb dat rapport 
nog steeds niet ontvangen. Kunt u de minister 
daarop attent maken?  
 
De voorzitter: Ik zal de minister eraan herinneren.  
 

 Sofie Merckx (PVDA-PTB) (en néerlandais): 
M. Jambon a promis tout à l'heure qu'il fournirait aux 
membres de la Chambre le rapport de l'Inspection 
des finances relatif au projet de taxe sur les 
plus-values. Je n'ai toujours pas reçu ce rapport. 
Pourriez-vous attirer l'attention du ministre sur ce 
point?  
 
Le président: Je n'y manquerai pas.  
 

Voorstellen 

 

Propositions 

 

13 Voorstel tot herziening van de Grondwet 

teneinde de evaluatie van korpschefs in de 
magistratuur mogelijk te maken (558/1-5) 
- Voorstel tot herziening van artikel 151, § 6, van 
de Grondwet, teneinde de evaluatie van de 
korpschefs van de hoven en rechtbanken 
mogelijk te maken (531/1-3) 
 

13 Proposition de révision de la Constitution en 

vue de permettre l’évaluation des chefs de corps 
de la magistrature (558/1-5) 
- Proposition de révision de l'article 151, § 6, de la 
Constitution, en vue de permettre l'évaluation des 
chefs de corps des cours et tribunaux (531/1-3) 
 

Voorstellen ingediend door: 
 

Propositions déposées par: 
 

- 558: Kristien Van Vaerenbergh, Christoph 
D'Haese, Eva Demesmaeker, Maaike De Vreese, 
Michael Freilich, Darya Safai 
- 531: Khalil Aouasti, Pierre-Yves Dermagne, 
Caroline Désir, Lydia Mutyebele Ngoi, Éric Thiébaut. 
 

- 558: Kristien Van Vaerenbergh, Christoph 
D'Haese, Eva Demesmaeker, Maaike De Vreese, 
Michael Freilich, Darya Safai 
- 531: Khalil Aouasti, Pierre-Yves Dermagne, 
Caroline Désir, Lydia Mutyebele Ngoi, Éric Thiébaut. 
 

Bespreking van het enige artikel 
 

Discussion de l’article unique 
 

De door de commissie aangenomen tekst geldt als Le texte adopté par la commission sert de base à la 
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basis voor de bespreking van het enige artikel. 
(Rgt 85, 4) (558/5) 
 

discussion de l’article unique. (Rgt 85, 4) (558/5) 
 

Het opschrift werd door de commissie gewijzigd in 
"voorstel tot herziening van artikel 151, § 6, van de 
Grondwet teneinde de evaluatie van korpschefs in 
de magistratuur mogelijk te maken". 
 

L'intitulé a été modifié par la commission en 
"proposition de révision de l’article 151, § 6, de la 
Constitution en vue de permettre l’évaluation des 
chefs de corps de la magistrature". 
 

De heer Luc Frank, rapporteur, verwijst naar het 
schriftelijk verslag. 
 

Monsieur Luc Frank, rapporteur, renvoie au rapport 
écrit. 
 

13.01  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Dit 

voorstel tot herziening van de Grondwet maakt het 
mogelijk om in de toekomst ook korpschefs binnen 
de magistratuur, zoals de eerste voorzitters van het 
Hof van Cassatie en het hof van beroep, te 
evalueren. 
 
We voeren hiermee een eis uit die al jaren leeft, 
onder meer bij de familie Van Espen, die na de 
gruwelijke moord op Julie een brief stuurde naar de 
commissie voor Justitie. Die brief legde 
verschillende pijnpunten in Justitie bloot, wat leidde 
tot hoorzittingen en een rapport van de Hoge Raad 
voor de Justitie (HRJ). 
 
Een van de knelpunten was de evaluatie van de 
korpschefs, die sinds de vernietiging van de wet in 
2008 door het Grondwettelijk Hof niet meer mogelijk 
is. Vandaag zetten we eindelijk een eerste stap in de 
goede richting, al zal de commissie voor Justitie later 
nog werk moeten maken van de concrete invulling 
van die evaluatie en van een verfijning van de 
tuchtprocedure.  
 

13.01  Kristien Van Vaerenbergh (N-VA): Cette 

proposition de révision de la Constitution permettra 
à l'avenir d'évaluer également les chefs de corps au 
sein de la magistrature, comme les premiers 
présidents de la Cour de cassation et de la cour 
d'appel.  
 
Ce faisant, nous donnons suite à une demande 
formulée depuis des années, notamment par la 
famille Van Espen, qui avait envoyé un courrier à la 
commission de la Justice après l'horrible assassinat 
de Julie. Ce courrier dénonçait plusieurs défaillances 
de la Justice, ce qui a mené à des auditions et à un 
rapport du Conseil supérieur de la Justice (CSJ). 
 
Un des points problématiques était l'évaluation des 
chefs de corps, qui n'est plus possible depuis 
l'abolition de la loi en 2008 par la Cour 
constitutionnelle. Aujourd'hui, nous faisons enfin un 
premier pas dans la bonne direction, même si la 
commission de la Justice devra dans un second 
temps établir les modalités concrètes de cette 
évaluation et peaufiner la procédure disciplinaire. 
 

13.02  Victoria Vandeberg (MR): Het huidige 

artikel 151 van de Grondwet is het resultaat van de 
grondwetsherziening van 20 november 1998, 
waarbij de rechterlijke macht in de memorie van 
toelichting erkend werd als basisinstelling van de 
rechtsstaat. Hoewel zij onafhankelijk is, raakt de 
organisatie en werking ervan de burgers. De 
onafhankelijkheid en onpartijdigheid van de 
magistraten zijn van fundamenteel belang en daar 
doet hun evaluatie geen afbreuk aan. Tot 2008 werd 
de evaluatie van het mandaat van korpschef 
geregeld bij wet van 2006, waarvan sommige 
bepalingen echter vernietigd werden. Artikel 151 
voorziet echter niet in de mogelijkheid om die 
korpschefs te evalueren: de grondwetgever heeft 
voor hen in een andere behandeling voorzien. 
 
Met dit voorstel voorzien we in een grondwettelijke 
basis voor de evaluatie van korpschefs en maken we 
een eind aan het ongerechtvaardigde verschil in 
behandeling met andere leden van de magistratuur. 
Deze hervorming houdt een versterking van het 
vertrouwen van de burgers en een verbetering van 

13.02  Victoria Vandeberg (MR): L'actuel 

article 151 de la Constitution résulte d'une révision 
du 20 novembre 1998, dont l'exposé des motifs 
reconnait le pouvoir judiciaire comme institution de 
base de l'État de droit. Bien qu'il soit indépendant, 
son organisation et son fonctionnement touchent les 
citoyens. L'indépendance et l'impartialité des 
magistrats sont fondamentales, et leur évaluation n'y 
porte pas atteinte. Jusqu'en 2008, l'évaluation du 
mandat de chef de corps était régie par une loi de 
2006 mais dont certaines dispositions furent 
annulées. Or, l'article 151 ne prévoit pas la 
possibilité d'évaluer ces chefs de corps: le 
constituant a prévu un traitement différent pour ceux-
ci.  
 
 
Cette proposition établit une base constitutionnelle 
pour l'évaluation des chefs de corps et met un terme 
à la différence injustifiée de traitement avec d'autres 
membres de la magistrature. Cette réforme 
renforcera la confiance des citoyens, améliorera la 
formation des hauts magistrats, et sera un élément 
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de opleiding van de hoge magistraten in. Daarnaast 
zal de evaluatie mee in aanmerking worden 
genomen bij de beoordeling van een aanvraag tot 
verlenging van het mandaat. 
 

de l'examen de la demande de renouvellement du 
mandat.  
 

Het College van de hoven en rechtbanken, het 
College van procureurs-generaal en de HRJ steunen 
dit voorstel tot herziening. Om tegemoet te komen 
aan een schriftelijk advies van de HRJ over de 
formulering werd een door de PS medeondertekend 
amendement van de meerderheid unaniem in de 
commissie aangenomen. Het enig artikel werd ook 
eenparig aangenomen. Deze brede consensus is 
belangrijk. We zullen deze tekst steunen. 
 

Le Collège des cours et tribunaux, le Collège des 
procureurs généraux et le CSJ soutiennent cette 
proposition de révision. Pour répondre à un avis écrit 
du CSJ sur la formulation, un amendement de la 
majorité cosigné par le PS a été adopté à l'unanimité 
en commission. L'article unique a aussi été adopté à 
l'unanimité. Ce large consensus est important. Nous 
soutiendrons ce texte.  
 

De voorzitter: Ik feliciteer mevrouw Vandeberg met 
haar maidenspeech! (Applaus) 
 

Le président: Je félicite Mme Vandeberg pour sa 
première intervention! (Applaudissements) 
 

13.03  Khalil Aouasti (PS): Ik dank de 

heer Dermagne die er aan het eind van de vorige 
zittingsperiode voor gezorgd heeft dat dit 
grondwetsartikel in het voorstel tot herziening van de 
Grondwet opgenomen werd. Ik juich eveneens de 
hoffelijke houding van collega Van Vaerenbergh en 
de meerderheid toe. Er waren twee teksten, waarbij 
die van ons eerder werd ingediend maar geen 
prioriteit had. Daar onze tekst begrijpelijker leek, 
ging mevrouw Van Vaerenbergh ermee akkoord dat 
het voorstel eerst door ons ondertekend zou worden. 
Dit moet toch worden onderstreept want dat komt 
niet zo vaak voor. 
 
Ik ben blij dat we over dit voorstel kunnen stemmen 
want zo kunnen we starten met een tweede fase in 
de organisatie van de evaluatiemodaliteiten van de 
magistraten en korpschefs. 
 

13.03  Khalil Aouasti (PS): Je remercie le 

collègue Dermagne qui a fait cette demande lors du 
projet d'ouverture à révision de la Constitution à la 
fin de la législature précédente. Je salue également 
l'élégance de ma collègue Van Vaerenbergh et de la 
majorité. Il y avait deux textes, le nôtre avait 
l'antériorité mais pas la priorité. Sa formulation 
semblant plus intelligible, Mme Van Vaerenbergh a 
accepté que nous ayons la primo-signature du texte 
proposé. C'est à souligner car c'est chose rare.  
 
 
 
 
Je suis heureux de pouvoir voter ce texte qui nous 
permettra de nous projeter dans une seconde phase 
d'organisation des modalités d'évaluation des 
magistrats et des chefs de corps.  
 

13.04  Carmen Ramlot (Les Engagés): Onze fractie 

steunt het amendement van de meerderheid dat 
ertoe strekt de tekst te verduidelijken door de 
centrale elementen van de herziening van 
artikel 151 van de Grondwet te onderstrepen.  
 
Met deze tekst verbeteren we de transparantie, die 
essentieel is voor een democratisch rechtssysteem. 
Bovendien komt de evaluatie van alle korpschefs in 
de magistratuur tegemoet aan een vraag die sterk 
leeft, zowel bij de GRECO als bij de HRJ. Via deze 
tekst versterken we de rechtsstaat en verlenen we 
de magistratuur ook meer legitimiteit, sereniteit en 
efficiëntie. Het vertrouwen van de Belgen in hun 
overheid wordt hierdoor versterkt en de burgerzin die 
ons zo dierbaar is, gestimuleerd.  
 
We voeren hiermee geen nieuwigheid in, maar keren 
terug naar de bron. De onderbreking van de 
evaluaties van de korpschefs was nooit het gevolg 
van een politiek plan, maar van problemen die te 

13.04  Carmen Ramlot (Les Engagés): Notre 

groupe soutient l'amendement de la majorité qui 
clarifie le texte en soulignant les éléments centraux 
de la révision de l'article 151 de la Constitution.  
 
 
Ce texte améliore la transparence – essentielle à un 
système de justice démocratique. En outre, 
l'évaluation de tous les chefs de corps de la 
magistrature répond à une attente forte, tant du 
GRECO que du CSJ. Ce texte renforce l'État de droit 
mais donne aussi à la magistrature davantage de 
légitimité, de sérénité et d'efficacité; il renforce la 
confiance des Belges en leur État, et stimule l'esprit 
citoyen qui nous est cher.  
 
 
Il ne s'agit pas d'introduire une nouveauté, mais d'un 
retour aux sources. La cessation des évaluations 
des chefs de corps n'a jamais résulté d'une volonté 
politique, mais de problèmes dus à la technicité 
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wijten waren aan de juridische techniciteit. Die 
onderbreking werd niet ingegeven door bezorgdheid 
over de onafhankelijkheid van de magistratuur, die 
volop gegarandeerd wordt door de onafzetbaarheid 
van magistraten uit hun stoel. De herinvoering van 
de evaluatie van de korpschefs in het kader van hun 
mandaat, dat beperkt is in de tijd en verlengd kan 
worden, is niet in strijd met het principe van de 
onafhankelijkheid van de magistratuur en van 
Justitie, aangezien die herinvoering niet aan de 
uitoefening van de rechtspraak raakt, maar 
betrekking heeft op de verdienste bij de uitoefening 
van een mandaat van beheerder.  
 

juridique. Cette interruption n'était pas motivée par 
un souci d'indépendance de la magistrature qui est 
pleinement assurée par l'inamovibilité des 
magistrats dans leur siège. Réintroduire l'évaluation 
des chefs de corps, dans le cadre de l'exercice de 
leur mandat limité dans le temps et renouvelable, ne 
contrevient pas au principe d'indépendance de la 
magistrature et de la Justice, car il ne touche pas à 
l'exercice de cette dernière, mais s'attache au mérite 
dans l'exercice d'un mandat de gestionnaire. 
 

De voorzitter: De bespreking van het enige artikel is 
gesloten. 
 

Le président: La discussion de l’article unique est 
close. 
 

Er werden geen amendementen ingediend. 
 

Aucun amendement n'a été déposé. 
 

De stemming over dit voorstel zal later plaatsvinden. 
 

Le vote sur cette proposition aura lieu 
ultérieurement. 
 

14 Voorstel van resolutie betreffende het 

versterken van de interfederale samenwerking 
rond veiligheid en defensie in de defensie-
innovatie en de defensie-industrie (311/1-7) 
 

14 Proposition de résolution relative au 

renforcement de la coopération interfédérale en 
matière de sécurité et de défense dans les 
domaines de l'innovation en matière de défense et 
de l'industrie de la défense (311/1-7) 
 

Voorstel ingediend door:  
 

Proposition déposée par:  
 

Nawal Farih, Koen van den Heuvel 
 

Nawal Farih et Koen van den Heuvel 
 

Bespreking 
 

Discussion 
 

De door de commissie aangenomen tekst geldt als 
basis voor de bespreking (Rgt 85, 4) (311/7) 
 

Le texte adopté par la commission sert de base à la 
discussion. (Rgt 85, 4) (311/7) 
 

14.01  Annick Ponthier, rapporteur: Ik verwijs naar 

het schriftelijk verslag.  
 

14.01  Annick Ponthier, rapporteur: Je renvoie au 

rapport écrit. 
 

14.02  Peter Buysrogge (N-VA): De regering heeft 

beslist om versneld extra defensiebudget vrij te 
maken om nog dit jaar de NAVO-norm van 2 % van 
het bbp te bereiken. Deze resolutie wil via een 
interfederaal overlegorgaan de samenwerking 
tussen federale en regionale niveaus in de defensie-
industrie versterken. Met Vlaanderen is daar al een 
akkoord over. 
 
 
 
We hebben alles in huis: sterke kmo’s, 
topuniversiteiten en kenniscentra, maar 
samenwerking via het triple helix-model is nodig om 
innovatie, talentontwikkeling en strategische 
autonomie te garanderen. Kmo’s moeten beter 
geïnformeerd worden over Europese fondsen en 
jong talent moet zijn weg vinden naar Defensie. De 

14.02  Peter Buysrogge (N-VA): Le gouvernement 

a décidé d'accélérer le déblocage d'un budget 
supplémentaire en matière de défense pour 
atteindre, cette année encore, la norme de l'OTAN 
de 2 % du PIB. La proposition de résolution à 
l'examen vise à renforcer la coopération entre les 
niveaux fédéral et régional dans l'industrie de la 
défense par le biais d'un organe de concertation 
interfédéral. Un accord a déjà été conclu avec la 
Flandre à cet égard. 
 
Nous possédons tout ce qu'il faut: des PME solides, 
des universités de premier plan et des centres de 
connaissance, mais la coopération par le modèle de 
la triple hélice est nécessaire pour garantir 
l'innovation, le développement des talents et 
l'autonomie stratégique. Il convient de mieux 
informer les PME à propos des fonds européens et 
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middelen die worden vrijgemaakt, zullen ook onze 
economie versterken. Onze bedrijven moeten als 
volwaardige spelers meedoen. Daarom steunen wij 
deze resolutie.  
 

les jeunes talents doivent s'orienter vers la Défense. 
Les moyens débloqués renforceront également 
notre économie. Nos entreprises doivent être 
associées à l’opération comme des acteurs à part 
entière. C'est pourquoi nous soutenons la 
proposition de résolution à l'examen. 
 

14.03  Annick Ponthier (VB): Dit voorstel van 

resolutie stuurt aan op een versterking van onze 
defensie-industrie, op innovatie en op meer 
samenwerking en overleg tussen de instellingen en 
de veiligheids- en defensiesector. Wij steunen dit 
voorstel, maar met een kritische noot. Meer 
interfederaal overleg en een betere synergie zijn 
goed, maar we zijn geen voorstander van een 
bijkomend interfederaal overlegorgaan. In de praktijk 
lopen overlegorganen elkaar voor de voeten en nog 
een extra orgaan zorgt voor nog meer bureaucratie 
en onduidelijke verantwoordelijkheid. Sinds 2022 
bestaat de Industriële Defensieraad (IDR) waar al 
interfederaal wordt overlegd. De maximale 
betrokkenheid van de deelstaten, de nadruk op de 
versterking van de Europese defensie-industrie, 
meer investering in onderzoek en ontwikkeling en 
het betrekken van onze kmo's, vinden we wel goed.  
 

14.03  Annick Ponthier (VB): Cette proposition de 

résolution vise à renforcer notre industrie de 
défense, l'innovation dans ce domaine et la 
collaboration ainsi que la concertation entre les 
institutions et le secteur de la sécurité et de la 
défense. Nous soutenons cette proposition tout en 
formulant quelques critiques. Il est positif d'accroître 
la concertation interfédérale et d'améliorer les 
synergies, mais nous ne soutenons pas la création 
d'un organe de concertation interfédéral 
supplémentaire. Sur le terrain, les organes de 
concertation sont trop nombreux. En ajouter un 
nouveau ne ferait qu'accroître la bureaucratie et 
rendre les responsabilités peu précises. Depuis 
2022, il existe un Conseil industriel de défense (CID) 
qui permet déjà une concertation interfédérale. Nous 
estimons cependant qu'il est positif d'évoquer 
l'implication maximale des entités fédérées, de 
mettre l'accent sur le renforcement de l'industrie de 
défense européenne, de demander davantage 
d'investissements dans la recherche et le 
développement et d'impliquer nos PME. 
 

Daarnaast is het jammer dat onze amendementen 
die financiering door het bankwezen willen 
faciliteren, niet werden aangenomen. Door 
zogenaamde green labels of ethische labels mogen 
banken geen gunstige kredieten verstrekken aan de 
defensiesector en dat is in de huidige geopolitieke 
omstandigheden achterhaald. We moeten alle 
hinderpalen wegnemen voor investeringen in de 
defensie-industrie. 
 
We steunden dit voorstel in de commissie en we 
zullen dit vandaag ook doen bij de eindstemming. 
 

Il est également regrettable que nos amendements 
visant à faciliter le financement par le secteur 
bancaire n'aient pas été adoptés. Les prétendus 
labels verts ou éthiques empêchent les banques 
d'accorder des crédits avantageux au secteur de la 
défense, ce qui est dépassé dans le contexte 
géopolitique actuel. Nous devons lever tous les 
obstacles aux investissements dans l'industrie de la 
défense. 
 
Nous avons soutenu cette proposition en 
commission et nous la soutiendrons également 
aujourd'hui lors du vote final. 
 

14.04  Mathieu Michel (MR): We zullen deze 

resolutie steunen. De geopolitieke context noopt tot 
strategische autonomie, maar ook tot een echte 
Belgische en Europese defensie-industrie. Die 
sector verdient meer overleg, zowel op het Europese 
niveau als in ons land.  
 
Vandaag bestaat die sector in ons land uit 
honderden bedrijven, waaronder 73 % kmo’s, 
genereert hij 5 miljard euro omzet en zijn er meer 
dan 16.300 personen in werkzaam. 
 
We zijn actief op alle gebieden: maritieme 
wapensystemen, individuele wapens, munitie, 

14.04  Mathieu Michel (MR): Nous soutiendrons 

cette résolution. Le contexte géopolitique impose 
une autonomie stratégique mais aussi une véritable 
industrie de défense belge et européenne. Ce 
secteur mérite une plus grande concertation, tant au 
niveau européen que dans notre pays.  
 
Il comprend chez nous plusieurs centaines 
d'entreprises, dont 73 % de PME, génère 5 milliards 
d'euros de chiffre d'affaires et emploie plus de 
16 300 personnes.  
 
Nous couvrons tous les domaines: systèmes 
d'armes maritimes, armes individuelles, munitions, 
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jachtvliegtuigen, digitale diensten, cyberveiligheid en 
lucht- en ruimtevaart. Voor die sectoren vormt de 
intra-Europese samenwerking een voedingsbodem 
voor een defensief ecosysteem met een gigantisch 
potentieel. 
 
We zijn goed, maar we kunnen nog beter worden. 
De verhoging van de militaire uitgaven moet ten 
goede komen aan het volledige industriële weefsel, 
dat een graantje moet kunnen meepikken van de 
terugverdieneffecten voor de bedrijven. Volgens 
Agoria zou de sector in acht jaar tijd twee keer zo 
groot kunnen worden en zouden er tot 8.000 banen 
gecreëerd kunnen worden. Om die 
terugverdieneffecten te genieten, is er intra-
Europese en interfederale coördinatie nodig voor de 
militaire investeringen, met name voor de regionale 
industriële ontwikkeling. 
 
De vooruitgang die met deze resolutie beoogd wordt, 
draagt bij aan een grotere doelmatigheid. 
 

avions de chasse, services numériques, de 
cybersécurité, ou aérospatial. Pour ces secteurs, la 
coopération intra-européenne nourrit un écosystème 
de défense avec un immense potentiel. 
 
 
Nous sommes bons, mais pouvons être meilleurs. 
L'augmentation des dépenses militaires doit profiter 
à l'ensemble du tissu industriel, qui doit bénéficier 
des effets retours pour les entreprises. Selon Agoria, 
le secteur pourrait doubler d'ici huit ans, créant 
jusqu'à 8 000 emplois. Pour bénéficier de ces effets 
retours, la mise en œuvre des investissements 
militaires nécessite une coordination intra-
européenne et interfédérale, notamment pour le 
développement industriel régional.  
 
 
 
Les avancées souhaitées par cette résolution 
contribuent à plus d'efficacité.  
 

Zo heeft de Vlaamse regering haar zegel gehecht 
aan de oprichting van een defensiefonds ter waarde 
van één miljard euro, dat met publiek en privaat 
kapitaal gestijfd wordt. Er werd al een eerste O&O-
projectoproep ten belope van 10 miljoen euro 
gelanceerd. 
 
De Waalse regering werkt aan haar eigen 
strategische plan om de Waalse defensie-industrie 
te ondersteunen. Door die strategieën te volgen, 
versterken we de capaciteit en stimuleren we de 
gewestelijke economie, terwijl we ervoor zorgen dat 
de investeringen billijk verdeeld worden. 
 
Het optrekken van de defensie-uitgaven tot 2 % 
moet ons economische weefsel ten goede komen 
via nieuwe infrastructuur, investeringen in materiaal 
en nieuwe civiele en militaire technologieën. 
 
 
De federale overheid en de deelgebieden moeten 
sterke structurele banden smeden met elkaar via 
een orgaan voor efficiënter interfederaal overleg 
inzake defensie. Als we nauwer samenwerken op 
interfederaal vlak, kunnen we onze bedrijven 
ondersteunen en onze soevereiniteit beter 
beschermen.  
 

Ainsi, le gouvernement flamand a approuvé la 
création d'un fonds de défense d'un milliard d'euros, 
financé par des capitaux publics et privés. Un 
premier appel à projets de recherche et 
développement, de 10 millions d'euros, a été lancé. 
 
 
Le gouvernement wallon travaille à son propre plan 
stratégique pour soutenir son industrie de défense. 
Ces stratégies renforcent les capacités tout en 
stimulant l'économie régionale et en assurant une 
répartition équitable des investissements. 
 
 
L'accroissement des dépenses de défense à 2 % du 
PIB doit irriguer notre tissu économique, à travers de 
nouvelles infrastructures, des investissements en 
matériel et des nouvelles technologies civiles et 
militaires. 
 
Il faut créer des liens structurels forts entre le fédéral 
et les entités fédérées, à travers un organe dédié à 
une concertation interfédérale plus efficace en 
matière de défense. Une meilleure coopération 
interfédérale protégera mieux notre souveraineté et 
soutiendra nos entreprises. 
 

14.05  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Defensie staat 

vandaag volop in de spotlights. Elke arizonapartij 
probeert nu haar eigen voorstel van resolutie door de 
Kamer te jagen om te tonen hoe straf ze wel is. We 
zitten duidelijk in een tunnelvisie. Heel de 
samenleving wordt gemilitariseerd. Ook cd&v heeft 
duidelijk gebroken met haar pacifistische traditie, 
ook al komt het geld uit de pensioenkassen en uit de 

14.05  Robin Tonniau (PVDA-PTB): La défense est 

sous le feu des projecteurs à l'heure actuelle. 
Chaque parti de l'Arizona s'efforce de faire passer à 
la hâte sa propre proposition de résolution à la 
Chambre pour montrer à quel point il est fort. Il s'agit 
clairement d'une vision en tunnel. Toute la société se 
militarise. Le cd&v a également clairement rompu 
avec sa tradition pacifique, bien que les moyens 
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sociale zekerheid. Nu worden onze beperkte 
budgetten voor onderzoek en innovatie afgeleid naar 
de defensie-industrie. Jullie willen onze 
wetenschappers, studenten en bedrijven verleiden 
om in defensie te investeren in plaats van in groene 
technologieën of medisch onderzoek. De enige 
return van defensie-uitgaven waarvan we zeker zijn, 
zijn oorlogsslachtoffers en oorlogsvluchtelingen. 
 
 
 
Wij zijn tegen de verdere militarisering van onze 
maatschappij door onze universiteiten en defensie 
met elkaar te verweven. Wetenschap is een 
gemeenschappelijk goed en geen 
oorlogsinstrument. Deze resolutie is voor ons 
opnieuw een stap richting een gemilitariseerde 
samenleving, ten koste van duurzame 
onderzoeksvelden zoals gezondheid en klimaat. 
 

viennent des caisses de pension et de la sécurité 
sociale. Les moyens limités qui étaient consacrés à 
la recherche et à l'innovation seront désormais 
déviés vers l'industrie de la défense. Vous cherchez 
à convaincre nos scientifiques, nos étudiants et nos 
entreprises d'investir dans la défense plutôt que 
dans les technologies vertes ou la recherche 
médicale. Le seul "retour" des investissements dans 
la défense dont nous sommes sûrs, ce sont les 
victimes et réfugiés de guerre. 
 
Nous sommes opposés à la poursuite de la 
militarisation de notre société par l'imbrication de nos 
universités et de la défense. La science est un bien 
commun et non un instrument de guerre. Cette 
résolution nous apparaît comme une étape de plus 
vers la militarisation de la société, au détriment des 
domaines de recherche durables, tels que la santé 
et le climat. 
 

De resolutie zorgt ook voor extra bureaucratie. 
België heeft vandaag al een adviesorgaan met 
dezelfde rol: de IDR. Een nieuw federaal orgaan 
oprichten is dus overbodig. 
 
 
Strategisch autonoom worden binnen Europa is wel 
een correct doel, maar we betwijfelen of die 
autonomie gerealiseerd kan worden via de NAVO. 
 
 
Wij zullen het voorstel van resolutie dus niet steunen. 
 

La proposition de résolution à l’examen accentue 
également la bureaucratie. À l'heure actuelle, la 
Belgique dispose déjà d'un organe consultatif 
remplissant le même rôle: le CID. La création d'un 
nouvel organe fédéral est donc superflue. 
 
Devenir stratégiquement autonome au sein de 
l'Europe constitue certes un objectif légitime, mais 
nous doutons que cette autonomie puisse être 
atteinte par le biais de l'OTAN. 
 
Nous ne soutiendrons pas, dès lors, cette 
proposition de résolution. 
 

14.06  Koen Van den Heuvel (cd&v): Vandaag 

moeten we het momentum aangrijpen om een 
robuuste en krachtige defensie-industrie in ons land 
uit te bouwen. De defensie-uitgaven worden 
opgetrokken. Het is echter noodzakelijk dat we die 
uitgaven op een strategische, verantwoorde en 
efficiënte manier benaderen, met voldoende 
economische return voor onze bedrijven. Daardoor 
worden we minder afhankelijk van andere landen en 
kunnen we onze strategische autonomie binnen een 
Europees kader versterken. 
 
 
Onze bedrijven hebben alle kwaliteiten in huis om 
mee te draaien in de wereldtop, maar dan moeten ze 
worden begeleid door een krachtige overheid. De 
defensie-industrie staat niet voor oorlog, maar voor 
veiligheid, bescherming en innovatie. 
 
 
Vanuit hun bevoegdheden voor onderzoek, 
ontwikkeling en industrie staan de deelstaten in 
contact met hoogtechnologische kmo's en start-ups 
die zich op dual use richten, wat van belang is om 

14.06  Koen Van den Heuvel (cd&v): Nous devons 

saisir l'occasion qui se présente aujourd'hui de 
construire une industrie de la défense solide et 
robuste dans notre pays. Les dépenses de défense 
ont été revues à la hausse. Il est toutefois impératif 
que nous adoptions une approche stratégique, 
responsable et efficace pour ces dépenses, afin que 
les retombées économiques pour nos entreprises 
soient satisfaisantes. Cela nous permettra d'être 
moins dépendants d'autres pays et de renforcer 
notre autonomie stratégique dans un cadre 
européen. 
 
Nos entreprises ont toutes les qualités intrinsèques 
nécessaires pour faire partie du peloton de tête 
mondial, mais elles ont besoin d'être accompagnées 
par un pouvoir volontariste. L'industrie de la défense 
n'est pas synonyme de guerre, mais de sécurité, de 
protection et d'innovation. 
 
Dans le cadre de leurs compétences en matière de 
recherche, de développement et d'industrie, les 
entités fédérées sont en contact avec des PME et 
des jeunes pousses de haute technologie qui se 
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onze mensen daarvan mee te laten profiteren. 
Vlaanderen heeft intussen ook al een eigen 
defensieplan uitgewerkt. 
 

concentrent sur l'aspect du double usage, ce qui est 
important pour que nos citoyens puissent également 
en bénéficier. La Flandre a également élaboré son 
propre plan de défense entre-temps. 
 

Het federale niveau en de deelstaten moeten echter 
nog beter samenwerken en vlotter informatie kunnen 
uitwisselen. Daarom pleiten we in deze resolutie 
voor een beter afgestemde interfederale 
samenwerking, die het mogelijk zal maken om meer 
defensieprojecten naar ons land te halen.  
 
 
 
We stellen voor een orgaan te installeren dat de 
verbinding kan maken tussen defensie en onze 
industrie. We vermelden ook minimumcriteria die 
volgens ons noodzakelijk zijn om van dit orgaan een 
succes te maken en te vermijden dat het een 
zoveelste praatbarak wordt. Daarnaast pleiten we 
voor een triple helix-structuur, waarbij de industrie, 
defensie en de academische wereld meer 
samenwerken, ook op het vlak van de 
werkgelegenheid en de uitwisseling van personeel. 
Tevens vragen we dat de deelstaten een duidelijke 
plaats krijgen binnen de Defence, Industry and 
Research Strategy (DIRS) en dat een studie wordt 
uitgevoerd naar de terugverdieneffecten van onze 
investeringen in de defensie-industrie. 
 
 
 
Ik dank de collega's in de commissie voor hun steun 
voor dit voorstel. 
 

L'échelon fédéral et les entités fédérées doivent 
cependant encore mieux coopérer et pouvoir 
échanger plus facilement des informations. C'est 
pourquoi nous plaidons, dans la proposition de 
résolution à l'examen, pour une coopération 
interfédérale mieux coordonnée, qui permettra 
d'attirer davantage de projets de défense en 
Belgique. 
 
Nous proposons de mettre en place un organe 
capable d'assurer le lien entre la défense et notre 
industrie. Nous mentionnons également des critères 
minimaux qui nous semblent nécessaires pour 
garantir le succès de cet organe et éviter qu'il ne 
devienne un énième lieu de palabres. Par ailleurs, 
nous plaidons pour une structure en "triple hélice" 
permettant une plus grande coopération entre 
l'industrie, la défense et le monde académique, y 
compris dans les domaines de l'emploi et de 
l'échange de personnel. En outre, nous demandons 
que les entités fédérées se voient attribuer une place 
clairement définie au sein de la stratégie en matière 
de défense, d'industrie et de recherche (DIRS) ainsi 
que la réalisation d'une étude sur les effets de retour 
de nos investissements dans l'industrie de la 
défense. 
 
Je remercie les collègues de la commission pour leur 
soutien à cette proposition. 
 

14.07  Staf Aerts (Ecolo-Groen): Met een oorlog op 

het Europese continent en een totaal 
onvoorspelbare Amerikaanse president wordt 
Europese autonomie des te belangrijker. Als we een 
sterkere Europese defensie-industrie willen 
uitbouwen, moeten we echter ook naar de F-35's 
kijken. Zullen we die nog aankopen in de VS of gaan 
we investeren in Europese jachtvliegtuigen? 
 
 
Wij betreuren dat het voorstel van resolutie alleen 
focust op economische aspecten, en niet op 
veiligheid en buitenlands beleid. Daarom hebben wij 
op basis van een advies van het Vlaams 
Vredesinstituut drie amendementen ingediend. 
 
 
In een eerste amendement vragen we de 
democratische en parlementaire controle te 
garanderen. Vanochtend nog voerden we een debat 
over het dossier van de legervoertuigen, waarbij 
parlementsleden van meerderheid en oppositie het 
belang van transparantie en democratische controle 

14.07  Staf Aerts (Ecolo-Groen): Une guerre sur le 

continent européen et un président américain 
totalement imprévisible rendent l'autonomie 
européenne d'autant plus importante. Toutefois, si 
nous entendons renforcer l'industrie européenne de 
la défense, nous devons également étudier la 
question des F-35. Continuerons-nous de les 
acheter aux États-Unis ou investirons-nous dans des 
chasseurs européens? 
 
Nous regrettons que la proposition de résolution ne 
se concentre que sur les aspects économiques, et 
pas sur la sécurité et la politique étrangère. C'est 
pourquoi nous avons déposé trois amendements 
fondés sur un avis du Vlaams Vredesinstituut 
(Institut flamand pour la Paix). 
 
Dans un premier amendement, nous demandons la 
garantie du contrôle démocratique et parlementaire. 
Ce matin encore, nous avons consacré au dossier 
des véhicules militaires un débat au cours duquel les 
représentants de la majorité et de l'opposition ont 
souligné l'importance de la transparence et du 
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onderstreepten. 
 

contrôle démocratique. 
 

In een volgend amendement dringen we aan op een 
sterke controle op de wapenexport. Naarmate we 
meer investeren in de defensie-industrie, moeten we 
ook meer investeren in de controle. We kunnen ons 
immers niet permitteren dat Vlaamse onderdelen in 
compromitterende situaties worden gebruikt. 
 
 
 
 
Ten slotte beklemtonen we dat de ontwikkeling van 
de defensie-industrie, ons buitenlands beleid en de 
wapenexport op elkaar moeten worden afgestemd. 
 
Als de meerderheidspartijen onze drie 
amendementen steunen, zullen wij het voorstel van 
resolutie ook steunen. We kunnen echter geen 
voorstel goedkeuren dat enkel met economische 
overwegingen rekening houdt. 
 

Notre amendement suivant vise à insister sur 
l'importance d'un contrôle strict des exportations 
d'armes. À mesure que nous investissons davantage 
dans l'industrie de la défense, nous devons 
également investir davantage dans le contrôle y 
afférent. En effet, nous ne pouvons pas nous 
permettre que des pièces fabriquées en Flandre 
soient utilisées dans des situations 
compromettantes. 
 
Enfin, nous soulignons qu'il convient d'harmoniser le 
développement de l'industrie de la défense, notre 
politique étrangère et l'exportation d'armes. 
 
Si les partis de la majorité soutiennent nos trois 
amendements, nous soutiendrons également la 
proposition de résolution. Toutefois, nous ne 
pouvons pas soutenir une proposition qui ne tient 
compte que de considérations économiques. 
 

De voorzitter: De bespreking is gesloten. 
 

Le président: La discussion est close. 
 

Ingediende amendementen: 
 

Amendements déposés: 
 

Verzoek/Demande 1.5(n) 
 • 24 – Staf Aerts (311/8) 
Verzoek/Demande 9 
 • 25 – Staf Aerts (311/8) 
Verzoek/Demande 10 
 • 26 – Staf Aerts (311/8) 
 

Verzoek/Demande 1.5(n) 
 • 24 – Staf Aerts (311/8) 
Verzoek/Demande 9 
 • 25 – Staf Aerts (311/8) 
Verzoek/Demande 10 
 • 26 – Staf Aerts (311/8) 
 

De amendementen worden aangehouden. 
 

Les amendements sont réservés. 
 

De stemming over de aangehouden amendementen 
en over het voorstel zal later plaatsvinden. 
 

Le vote sur les amendements réservés et sur la 
proposition aura lieu ultérieurement. 
 

Mevrouw Merckx, het advies van de Inspectie van 
Financiën over het voorontwerp inzake de 
meerwaardebelasting zal vandaag aan de leden 
worden bezorgd. 
 

Mme Merckx, l'avis de l'Inspection des finances sur 
l'avant-projet de loi concernant la taxe sur les plus-
values sera transmis aux membres aujourd'hui. 
 

15 Benoemingscommissies voor het notariaat - 

Hernieuwing van de helft van de mandaten - 
Nieuwe oproep tot kandidaten 
 

15 Commissions de nomination pour le notariat – 

Renouvellement de la moitié des mandats – 
Nouvel appel à candidats 
 

Er werden geen kandidaturen ingediend. 
 

Aucune candidature n'a été introduite. 
 

Overeenkomstig het advies van de Conferentie van 
voorzitters van 29 april 2025 stel ik u voor een 
nieuwe oproep tot kandidaten in het Belgisch 
Staatsblad bekend te maken voor dit mandaat.  
 

Conformément à l'avis de la Conférence des 
présidents du 29 avril 2025, je vous propose de 
publier au Moniteur belge un nouvel appel à 
candidats pour ce mandat. 
 

Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 

16 Inoverwegingnemingen 16 Prises en considération 
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In de laatst rondgedeelde agenda komt een lijst van 
voorstellen voor waarvan de inoverwegingneming is 
gevraagd. 
 

Vous avez pris connaissance dans l'ordre du jour qui 
vous a été distribué de la liste des propositions dont 
la prise en considération est demandée. 
 

Indien er geen bezwaar is, beschouw ik de 
inoverwegingneming van deze voorstellen als 
aangenomen. Overeenkomstig het Reglement 
worden die voorstellen naar de bevoegde 
commissies verzonden. 
 

S'il n'y a pas d'observations à ce sujet, je considère 
la prise en considération de ces propositions comme 
acquise. Je renvoie les propositions aux 
commissions compétentes conformément au 
Règlement. 
 

Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 

Geheime stemming (voortzetting) 

 

Scrutin secret (continuation) 

 

17 Centrale Toezichtsraad voor het 

Gevangeniswezen – Benoeming van Franstalige 
plaatsvervangende leden – Uitslag van de 
stemming 

 

17 Conseil central de surveillance pénitentiaire – 

Nomination de membres suppléants 
francophones – Résultat du scrutin 
 

Plaatsvervangend lid van de heer Marc Nève 
(categorie 'master in de rechten') 
 

Membre suppléant de M. Marc Nève (catégorie 
"master en droit") 
 

De heer Patrick Charlier heeft 2 stemmen gekregen. 
 

M. Patrick Charlier a obtenu 2 voix. 
 

Mevrouw Nicole Decabooter heeft 94 stemmen 
gekregen. 
 

Mme Nicole Decabooter a obtenu 94 voix. 
 

Mevrouw Patricia Jaspis heeft 0 stemmen gekregen. 
 

Mme Patricia Jaspis a obtenu 0 voix. 
 

Mevrouw Nicole Decabooter die de 
tweederdemeerderheid van de stemmen heeft 
gekregen, wordt tot plaatsvervangend lid van de 
heer Marc Nève benoemd (categorie 'master in de 
rechten'). 
 

Mme Nicole Decabooter ayant obtenu la majorité 
des deux tiers des suffrages, est nommée membre 
suppléante de M. Marc Nève (catégorie "master en 
droit"). 
 

Plaatsvervangend lid van mevrouw Sarah 
Grandfils (categorie 'master in de rechten') 
 

Membre suppléant de Mme Sarah Grandfils 
(catégorie "master en droit") 
 

De heer Patrick Charlier heeft 95 stemmen 
gekregen. 
 

M. Patrick Charlier a obtenu 95 voix. 
 

Mevrouw Nicole Decabooter heeft 1 stem gekregen. 
 

Mme Nicole Decabooter a obtenu 1 voix. 
 

Mevrouw Patricia Jaspis heeft 0 stemmen gekregen. 
 

Mme Patricia Jaspis a obtenu 0 voix. 
 

De heer Patrick Charlier, die de 
tweederdemeerderheid van de stemmen heeft 
gekregen, wordt tot plaatsvervangend lid van 
mevrouw Sarah Grandfils benoemd (categorie 
'master in de rechten'). 
 

M. Patrick Charlier ayant obtenu la majorité des 
deux tiers des suffrages, est nommé membre 
suppléant de Mme Sarah Grandfils (catégorie 
"master en droit"). 
 

Plaatsvervangend lid van de heer Jean-Louis 
Evrard (categorie 'master in de rechten en 
magistraat van de zetel') 
 

Membre suppléant de M. Jean-Louis Evrard 
(catégorie "master en droit et magistrat du 
siège") 
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De heer Patrick Charlier heeft 0 stemmen gekregen. 
 

M. Patrick Charlier a obtenu 0 voix. 
 

Mevrouw Nicole Decabooter heeft 0 stemmen 
gekregen. 
 

Mme Nicole Decabooter a obtenu 0 voix. 
 

Mevrouw Patricia Jaspis heeft 95 stemmen 
gekregen. 
 

Mme Patricia Jaspis a obtenu 95 voix. 
 

Mevrouw Patricia Jaspis, die de 
tweederdemeerderheid van de stemmen heeft 
gekregen, wordt tot plaatsvervangend lid van de 
heer Jean-Louis Evrard benoemd (categorie 'master 
in de rechten en magistraat van de zetel'). 
 

Mme Patricia Jaspis ayant obtenu la majorité des 
deux tiers des suffrages, est nommée membre 
suppléante de M. Jean-Louis Evrard (catégorie 
"master en droit et magistrat du siège"). 
 

Plaatsvervangend lid van mevrouw Ludivine 
Kerzmann (categorie 'master in de rechten en 
magistraat van de zetel') 
 

Membre suppléant de Mme Ludivine Kerzmann 
(catégorie "master en droit et magistrat du 
siège") 
 

De heer Patrick Charlier heeft 0 stemmen gekregen. 
 

M. Patrick Charlier a obtenu 0 voix. 
 

Mevrouw Nicole Decabooter heeft 2 stemmen 
gekregen. 
 

Mme Nicole Decabooter a obtenu 2 voix. 
 

Mevrouw Patricia Jaspis heeft 0 stemmen gekregen. 
 

Mme Patricia Jaspis a obtenu 0 voix. 
 

Aangezien de drie kandidaten reeds als 
plaatsvervangend lid werden benoemd voor de 
mandaten van de heer Marc Nève, mevrouw Sarah 
Grandfils en de heer Jean-Louis Evrard, is de 
stemming voor het mandaat van plaatsvervangend 
lid van mevrouw Ludivine Kerzmann zonder 
voorwerp. 
 

Étant donné que les trois candidats ont déjà été 
nommés en tant que membres suppléants pour les 
mandats de M. Marc Nève, de Mme Sarah Grandfils 
et de M. Jean-Louis Evrard, le scrutin pour le mandat 
de membre suppléant de Mme Ludivine Kerzmann 
est sans objet. 
 

Plaatsvervangend lid van mevrouw Martine 
Michel (categorie 'master in de rechten en 
magistraat van de zetel') 
 

Membre suppléant de Mme Martine Michel 
(catégorie "master en droit et magistrat du 
siège") 
 

De heer Patrick Charlier heeft 2 stemmen gekregen. 
 

M. Patrick Charlier a obtenu 2 voix. 
 

Mevrouw Nicole Decabooter heeft 0 stemmen 
gekregen. 
 

Mme Nicole Decabooter a obtenu 0 voix. 
 

Mevrouw Patricia Jaspis heeft 1 stem gekregen. 
 

Mme Patricia Jaspis a obtenu 1 voix. 
 

Aangezien de drie kandidaten reeds als 
plaatsvervangend lid werden benoemd voor de 
mandaten van de heer Marc Nève, mevrouw Sarah 
Grandfils en de heer Jean-Louis Evrard, is de 
stemming voor het mandaat van plaatsvervangend 
lid van mevrouw Martine Michel zonder voorwerp. 
 

Étant donné que les trois candidats ont déjà été 
nommés en tant que membres suppléants pour les 
mandats de M. Marc Nève, de Mme Sarah Grandfils 
et de M. Jean-Louis Evrard, le scrutin pour le mandat 
de membre suppléant de Mme Martine Michel est 
sans objet. 
 

18 Centrale Toezichtsraad voor het 

Gevangeniswezen – Benoeming van de 
Nederlandstalige plaatsvervangende leden – 
Uitslag van de stemming 
 

18 Conseil central de surveillance pénitentiaire – 

Nomination des membres suppléants 
néerlandophones – Résultat du scrutin 
 

Plaatsvervangend lid van de heer Walter Thiery 
(categorie 'master in de rechten') 

Membre suppléant de M. Walter Thiery (catégorie 
"master en droit") 
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Mevrouw Dominique Gruwez heeft 98 stemmen 
gekregen. 
 

Mme Dominique Gruwez a obtenu 98 voix. 
 

Mevrouw Diete Humblet heeft 0 stemmen gekregen. 
 

Mme Diete Humblet a obtenu 0 voix. 
 

De heer Pierre Lefranc heeft 0 stemmen gekregen. 
 

M. Pierre Lefranc a obtenu 0 voix. 
 

Mevrouw Dominique Gruwez, die de 
tweederdemeerderheid van de stemmen heeft 
gekregen, wordt tot plaatsvervangend lid van de 
heer Walter Thiery benoemd (categorie 'master in de 
rechten'). 
 

Mme Dominique Gruwez ayant obtenu la majorité 
des deux tiers des suffrages, est nommée membre 
suppléante de M. Walter Thiery (catégorie 'master 
en droit'). 
 

Plaatsvervangend lid van de mevrouw Lore 
Geraerts (categorie 'master in de rechten') 
 

Membre suppléant de Mme Lore Geraerts 
(catégorie "master en droit") 
 

Mevrouw Dominique Gruwez heeft 1 stem 
gekregen. 
 

Mme Dominique Gruwez a obtenu 1 voix. 
 

Mevrouw Diete Humblet heeft 97 stemmen 
gekregen. 
 

Mme Diete Humblet a obtenu 97 voix. 
 

De heer Pierre Lefranc heeft 0 stemmen gekregen. 
 

M. Pierre Lefranc a obtenu 0 voix. 
 

Mevrouw Diete Humblet, die de 
tweederdemeerderheid van de stemmen heeft 
gekregen, wordt tot plaatsvervangend lid van de 
mevrouw Lore Geraerts benoemd (categorie 'master 
in de rechten'). 
 

Mme Diete Humblet ayant obtenu la majorité des 
deux tiers des suffrages, est nommée membre 
suppléante de Mme Lore Geraerts (catégorie 
"master en droit"). 
 

Plaatsvervangend lid van de heer Stef Van der 
Vliet (categorie 'arts') 
 

Membre suppléant de M. Stef Van der Vliet 
(catégorie "médecin") 
 

De heer Patrick Verheijen heeft 98 stemmen 
gekregen. 
 

M. Patrick Verheijen a obtenu 98 voix. 
 

De heer Patrick Verheijen, die de 
tweederdemeerderheid van de stemmen heeft 
gekregen, wordt tot plaatsvervangend lid van de 
heer Stef Van der Vliet benoemd (categorie 'arts'). 
 

M. Patrick Verheijen ayant obtenu la majorité des 
deux tiers des suffrages, est nommé membre 
suppléant de M. Stef Van der Vliet (catégorie 
"médecin"). 
 

Plaatsvervangend lid van de heer Pieter Houbey 
(categorie 'overige leden') 
 

Membre suppléant de M. Pieter Houbey 
(catégorie "autres membres") 
 

Mevrouw Dominique Gruwez heeft 0 stemmen 
gekregen. 
 

Mme Dominique Gruwez a obtenu 0 voix. 
 

Mevrouw Diete Humblet heeft 0 stemmen gekregen. 
 

Mme Diete Humblet a obtenu 0 voix. 
 

De heer Pierre Lefranc heeft 97 stemmen gekregen. 
 

M. Pierre Lefranc a obtenu 97 voix. 
 

De heer Dirk Minnebo heeft 1 stem gekregen. 
 

M. Dirk Minneboa obtenu 1 voix. 
 

De heer Patrick Verheijen heeft 0 stemmen 
gekregen. 
 

M. Patrick Verheijen a obtenu 0 voix. 
 

De heer Pierre Lefranc, die de M. Pierre Lefranc ayant obtenu la majorité des deux 
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tweederdemeerderheid van de stemmen heeft 
gekregen, wordt tot plaatsvervangend lid van de 
heer Pieter Houbey benoemd (categorie 'overige 
leden'). 
 

tiers des suffrages, est nommé membre suppléant 
de M. Pieter Houbey (catégorie "autres membres"). 
 

Plaatsvervangend lid van de heer David Baele 
(categorie 'overige leden') 
 

Membre suppléant de M. David Baele (catégorie 
"autres membres") 
 

Mevrouw Dominique Gruwez heeft 0 stemmen 
gekregen. 
 

Mme Dominique Gruwez a obtenu 0 voix. 
 

Mevrouw Diete Humblet heeft 0 stemmen gekregen. 
 

Mme Diete Humblet a obtenu 0 voix. 
 

De heer Pierre Lefranc heeft 0 stemmen gekregen. 
 

M. Pierre Lefranc a obtenu 0 voix. 
 

De heer Dirk Minnebo heeft 86 stemmen gekregen. 
 

M. Dirk Minnebo a obtenu 86 voix. 
 

De heer Patrick Verheijen heeft 0 stemmen 
gekregen. 
 

M. Patrick Verheijen a obtenu 0 voix. 
 

De heer Dirk Minnebo, die de 
tweederdemeerderheid van de stemmen heeft 
gekregen, wordt tot plaatsvervangend lid van de 
heer David Baele benoemd (categorie 'overige 
leden'). 
 

M. Dirk Minnebo ayant obtenu la majorité des deux 
tiers des suffrages, est nommé membre suppléant 
de M. David Baele (catégorie "autres membres"). 
 

Naamstemmingen 

 

Votes nominatifs 

 
Stemafspraken 

 
Pairages 

 

18.01  Pierre-Yves Dermagne (PS): De 

heer Lacroix heeft een stemafspraak met 
mevrouw Safai. 
 

18.01  Pierre-Yves Dermagne (PS): M. Lacroix a 

pairé avec Mme Safai. 
 

19 Moties ingediend tot besluit van de 

interpellatie van de heer Alexander Van Hoecke 
over "de betalingsproblemen bij Justitie" (nr. 32) 
 

19 Motions déposées en conclusion de 

l'interpellation de M. Alexander Van Hoecke sur 
"les difficultés de paiement de la Justice" (n° 32) 
 

De voorzitter: Deze interpellatie werd gehouden in 
de openbare vergadering van de commissie voor 
Justitie van 23 april 2025. 
 

Le président: Cette interpellation a été développée 
en réunion publique de la commission de la Justice 
du 23 avril 2025. 
 

Twee moties werden ingediend (MOT nr. 32/1): 
- een motie van aanbeveling werd ingediend door de 
heer Alexander Van Hoecke; 
- een eenvoudige motie werd ingediend door de 
heer Steven Matheï. 
 

Deux motions ont été déposées (MOT n° 32/1): 
- une motion de recommandation a été déposée par 
M. Alexander Van Hoecke; 
- une motion pure et simple a été déposée par 
M. Steven Matheï. 
 

Daar de eenvoudige motie van rechtswege voorrang 
heeft, breng ik deze motie in stemming. 
 

La motion pure et simple ayant la priorité de droit, je 
mets cette motion aux voix. 
 

19.01  Alexander Van Hoecke (VB): Justitie is 

duidelijk een puinhoop. Vorige week heb ik de 
minister geïnterpelleerd over de rampzalige 
financiële toestand. Vervallen facturen voor bijna 
30 miljoen euro worden niet betaald door de 
onderfinanciering. De puinhoop leidt bijna elke dag 

19.01  Alexander Van Hoecke (VB): La Justice est 

manifestement en ruines. La semaine dernière, j'ai 
interpellé la ministre sur la situation financière 
catastrophique. Un montant de près de 30 millions 
d'euros de factures échues est impayé en raison du 
sous-financement. Cette pagaille donne lieu chaque 
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tot een nieuw incident. Dit is een rechtsstaat 
onwaardig. Een functionerend justitieapparaat is een 
voorwaarde voor een veilige samenleving. Deze 
regering slaagt daarin niet. De motie vraagt om 
minstens alle openstaande facturen op korte termijn 
te betalen en om erop toe te zien dat de 
betalingsproblemen zich in de nabije toekomst niet 
meer voordoen en te blijven pleiten voor de 
broodnodige investeringen in Justitie. 
 

jour à un nouvel incident. Cette situation est indigne 
d'un État de droit. Un système judiciaire efficace est 
une condition préalable à une société sûre. Ce 
gouvernement échoue dans ce domaine. Par cette 
motion, il est demandé qu’il soit procédé au minimum 
au paiement de toutes les factures en souffrance à 
brève échéance. Il est également demandé de veiller 
à ce que de tels problèmes de paiement ne se 
reproduisent pas dans un avenir proche et de 
continuer à plaider pour que les investissements 
indispensables soient réalisés au bénéfice de la 
Justice. 
 

De voorzitter:  
 

(Stemming/vote 1) 
Ja 99 Oui 
Nee 33 Non 
Onthoudingen 0 Abstentions 
Totaal 132 Total 

 
 

Le président:  
 

(Stemming/vote 1) 
Ja 99 Oui 
Nee 33 Non 
Onthoudingen 0 Abstentions 
Totaal 132 Total 

 
 

De eenvoudige motie is aangenomen. Bijgevolg 
vervalt de motie van aanbeveling. 
 

La motion pure et simple est adoptée. Par 
conséquent, la motion de recommandation est 
caduque. 
 

20 Moties ingediend tot besluit van de 

interpellatie van mevrouw Marijke Dillen over "de 
tijdige uitbetaling van de vergoedingen voor 
tweedelijnsbijstand" (nr. 38) 
 

20 Motions déposées en conclusion de 

l'interpellation de Mme Marijke Dillen sur "le 
versement dans les délais requis des indemnités 
allouées pour l'aide juridique de deuxième 
ligne" (n° 38) 
 

Deze interpellatie werd gehouden in de openbare 
vergadering van de commissie voor Justitie van 
23 april 2025. 
 

Cette interpellation a été développée en réunion 
publique de la commission de la Justice du 23 avril 
2025. 
 

Twee moties werden ingediend (MOT nr. 38/1): 
- een motie van aanbeveling werd ingediend door 
mevrouw Marijke Dillen; 
- een eenvoudige motie werd ingediend door de 
heer Steven Matheï. 
 

Deux motions ont été déposées (MOT n° 38/1): 
- une motion de recommandation a été déposée par 
Mme Marijke Dillen; 
- une motion pure et simple a été déposée par 
M. Steven Matheï. 
 

Daar de eenvoudige motie van rechtswege voorrang 
heeft, breng ik deze motie in stemming. 
 

La motion pure et simple ayant la priorité de droit, je 
mets cette motion aux voix. 
 

20.01  Marijke Dillen (VB): Kwalitatieve 

tweedelijnsrechtsbijstand verdient alle respect. 
Uitstel van betaling leidt ontegensprekelijk tot grote 
problemen voor veel advocaten, die bijkomende 
kredieten moeten afsluiten indien de overheid in 
gebreke blijft. Heel veel advocaten trekken aan de 
alarmbel. Alle advocaten die dit grote engagement 
opnemen, verwachten dat de minister van Justitie de 
afspraken correct naleeft, maar op de vergadering 
van 9 april 2025 is duidelijk gemaakt dat alle 
vergoedingen niet op het afgesproken tijdstip, 
eind mei 2025, volledig uitbetaald zullen worden. Het 
is onaanvaardbaar dat er een gedeeltelijke 

20.01  Marijke Dillen (VB): La qualité de l'aide 

juridique de deuxième ligne force le respect. Le 
report de paiement des indemnités entraîne 
indéniablement de gros problèmes pour bon nombre 
d'avocats, qui se verront contraints de souscrire des 
crédits supplémentaires en cas de défaut de 
paiement de l'État. De nombreux avocats tirent la 
sonnette d'alarme. Tous ceux qui prennent cet 
engagement majeur attendent de la ministre de la 
Justice qu'elle respecte comme il se doit les accords 
conclus. Or il a été annoncé en réunion du 9 avril 
2025 que les indemnités ne seraient pas versées 
dans leur intégralité dans les délais convenus, c'est-
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vergoeding van slechts 60 euro per punt zal komen 
tegen de grote vakantie, in plaats van de 
vooropgestelde 93 euro per punt. Mijn motie 
ondersteunt alle advocaten die zo bereidwillig zijn in 
de tweedelijnsrechtsbijstand te werken en vraagt om 
de pro-Deoadvocaten tijdig te betalen. 
 

à-dire fin mai 2025. Il est inacceptable qu'au lieu des 
93 euros prévus par point, seule une indemnité 
partielle de 60 euros par point soit versée d'ici les 
vacances estivales. Ma motion soutient tous les 
avocats qui sont disposés à travailler dans le cadre 
de l'aide juridique de deuxième ligne et demande 
qu'ils soient payés dans les délais requis. 
 

De voorzitter:  
 

(Stemming/vote 2) 
Ja 99 Oui 
Nee 33 Non 
Onthoudingen 0 Abstentions 
Totaal 132 Total 

 
 

Le président:  
 

(Stemming/vote 2) 
Ja 99 Oui 
Nee 33 Non 
Onthoudingen 0 Abstentions 
Totaal 132 Total 

 
 

De eenvoudige motie is aangenomen. Bijgevolg 
vervalt de motie van aanbeveling. 
 

La motion pure et simple est adoptée. Par 
conséquent, la motion de recommandation est 
caduque. 
 

21 Voorstel tot herziening van artikel 151, § 6, van 

de Grondwet teneinde de evaluatie van 
korpschefs in de magistratuur mogelijk te maken 
(nieuw opschrift) (558/5) 
 

21 Proposition de révision de l'article 151, § 6, de 

la Constitution en vue de permettre l'évaluation 
des chefs de corps de la magistrature (nouvel 
intitulé) (558/5) 
 

Ik herinner eraan dat een voorstel tot herziening van 
de Grondwet moet worden aangenomen met een 
meerderheid van ten minste twee derden van de 
stemmen, voor zover twee derden van de leden 
aanwezig zijn (artikel 195, laatste lid, van de 
Grondwet). 
 

(Stemming/vote 3) 
Ja 132 Oui 
Nee 0 Non 
Onthoudingen 0 Abstentions 
Totaal 132 Total 

 
 

Je vous rappelle qu’une proposition de révision de la 
Constitution doit être adoptée à la majorité des deux 
tiers des suffrages au moins, pour autant que les 
deux tiers des membres soient présents (article 195, 
dernier alinéa, de la Constitution). 
 
 

(Stemming/vote 3) 
Ja 132 Oui 
Nee 0 Non 
Onthoudingen 0 Abstentions 
Totaal 132 Total 

 
 

Het quorum van de aanwezigen is bereikt. De 
tweederdemeerderheid is bereikt. Bijgevolg neemt 
de Kamer het voorstel tot herziening van de 
Grondwet aan. Het zal aan de Senaat worden 
overgezonden. 
 

Le quorum des présences est atteint. La majorité des 
deux tiers est atteinte. En conséquence, la Chambre 
adopte la proposition de révision de la Constitution. 
Elle sera transmise au Sénat. 
 

22 Aangehouden amendementen op het voorstel 

van resolutie betreffende het versterken van de 
interfederale samenwerking rond veiligheid en 
defensie in de defensie-innovatie en de defensie-
industrie (311/1-8) 
 

22 Amendements réservés à la proposition de 

résolution relative au renforcement de la 
coopération interfédérale en matière de sécurité 
et de défense dans les domaines de l'innovation 
en matière de défense et de l'industrie de la 
défense (311/1-8) 
 

Stemming over amendement nr. 24 van Staf Aerts 
tot invoeging van een verzoek 1.5(n). (311/8) 
 
 
 

Vote sur l'amendement n° 24 de Staf Aerts tendant 
à insérer une demande 1.5(n). (311/) 
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(Stemming/vote 4) 
Ja 9 Oui 
Nee 110 Non 
Onthoudingen 10 Abstentions 
Totaal 129 Total 

 
 

(Stemming/vote 4) 
Ja 9 Oui 
Nee 110 Non 
Onthoudingen 10 Abstentions 
Totaal 129 Total 

 
 

Bijgevolg is het amendement verworpen. 
 

En conséquence, l'amendement est rejeté. 
 

Stemming over amendement nr. 25 van Staf Aerts 
tot invoeging van een verzoek 9(n). (311/8) 
 

(Stemming/vote 5) 
Ja 21 Oui 
Nee 92 Non 
Onthoudingen 16 Abstentions 
Totaal 129 Total 

 
 

Vote sur l'amendement n° 25 de Staf Aerts tendant 
à insérer une demande 9(n). (311/8) 
 

(Stemming/vote 5) 
Ja 21 Oui 
Nee 92 Non 
Onthoudingen 16 Abstentions 
Totaal 129 Total 

 
 

Bijgevolg is het amendement verworpen. 
 
De heer Piedboeuf heeft tegengestemd. 
 

En conséquence, l'amendement est rejeté. 
 
M. Piedboeuf a voté contre. 
 

Stemming over amendement nr. 26 van Staf Aerts 
tot invoeging van een verzoek 10(n). (311/8) 
 

(Stemming/vote 6) 
Ja 56 Oui 
Nee 74 Non 
Onthoudingen 1 Abstentions 
Totaal 131 Total 

 
 

Vote sur l'amendement n° 26 de Staf Aerts tendant 
à insérer une demande 10(n). (311/8) 
 

(Stemming/vote 6) 
Ja 56 Oui 
Nee 74 Non 
Onthoudingen 1 Abstentions 
Totaal 131 Total 

 
 

Bijgevolg is het amendement verworpen. 
 

En conséquence, l'amendement est rejeté. 
 

23 Geheel van het voorstel van resolutie 

betreffende het versterken van de interfederale 
samenwerking rond veiligheid en defensie in de 
defensie-innovatie en de defensie-industrie 
(311/7) 
 

(Stemming/vote 7) 

Ja 99 Oui 
Nee 14 Non 
Onthoudingen 18 Abstentions 
Totaal 131 Total 

 
 

23 Ensemble de la proposition de résolution 

relative au renforcement de la coopération 
interfédérale en matière de sécurité et de défense 
dans les domaines de l'innovation en matière de 
défense et de l'industrie de la défense (311/7) 
 

(Stemming/vote 7) 

Ja 99 Oui 
Nee 14 Non 
Onthoudingen 18 Abstentions 
Totaal 131 Total 

 
 

Bijgevolg neemt de Kamer het voorstel van resolutie 
aan. Het zal ter kennis van de regering worden 
gebracht. 
 

En conséquence, la Chambre adopte la proposition 
de résolution. Il en sera donné connaissance au 
gouvernement. 
 

24 Goedkeuring van de agenda 

 

24 Adoption de l’ordre du jour 

 
We moeten overgaan tot de goedkeuring van de 
agenda voor de vergadering van 15 mei 2025. 
 

Nous devons procéder à l'approbation de l'ordre du 
jour de la séance du 15 mai 2025. 
 

Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
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Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
 

En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
 

De vergadering wordt gesloten om 17.16 uur. 
Volgende vergadering donderdag 15 mei 2025 om 
14.15 uur. 
 

La séance est levée à 17 h 16. Prochaine séance le 
jeudi 15 mai 2025 à 14 h 15. 
 

 


